
Белые стены, небольшая мра-
морная лестница с витиева-
тыми коваными перилами — 
обстановка внутри, как и по-
лагается, праздничная. Инте-
рьеры дворца выполнены 
в неоклассическом стиле по 
индивидуальному дизайнер-
скому проекту. Нижние ступе-
ни лестницы элегантно закру-
глены. По замыслу дизайнера, 
напоминают полы свадебно-
го платья невесты.
Коренная жительница Щер-
бинки Александра Костюкина 
поправляет прическу у зерка-
ла в нарядной золоченой ра-
ме. Вместе с мужем Михаилом 
Михайловичем они стали пер-
выми почетными гостями но-
вого загса.
— Идем по жизни рука об руку 
вот уже 50 лет, — счастливый 
муж, вспоминая молодость, 
ведет жену в торжественный 
зал, где они снова обменяют-
ся кольцами и принесут друг 
другу клятвы.
Такая трогательная церемо-
ния доступна всем, кто празд-
нует юбилей супружеской 
жизни. Родные и самые близ-
кие друзья поздравляют Ко-
стюкиных с золотой свадьбой. 
Присоединился к теплым по-
желаниям и мэр.
— Долгих лет жизни вам, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Спасибо огромное за ваш 
труд, за то, что воспитали пре-
красных детей.
Новый Дворец бракосочета-
ния вырос на месте долго-
строя на улице Брусилова. 
Деньги на строительство вы-

делили из бюджета города 
в рамках адресной инвести-
ционной программы. Назва-
ние для дворца — «Южное Бу-
тово» — выбрали москвичи, 

проголосовав на портале про-
екта «Активный гражданин».
— В двух районах Бутова жи-
вут больше 300 тысяч мо-
сквичей. Рядом, на новых 

территориях Москвы, растут 
большие районы, — подчер-
кнул Собянин. — Поэтому 
по просьбе местных жителей 
мы и построили здесь Дворец 

бракосочетания.
Его сотрудники 
в год смогут прово-
дить до десяти ты-
сяч церемоний за-
ключения брака. 
Для этого на вто-
ром этаже обору-
довали главный 
зал, где, помимо 
молодоженов, сво-
бодно разместятся 
50 гостей, и малый, 
вместимостью до 
30 человек. Кроме 

того, во дворце есть комнаты 
жениха и невесты, а также ка-
бинеты для подачи заявлений 
и оформления документов. 
Позаботились и о гостях, сде-

лав для них уютные зоны ожи-
дания. В красивых интерьерах 
эффектно получаются памят-
ные фотографии.
Здание полностью приспосо-
блено для маломобильных 
людей. Рядом оборудована 
парковка, где можно оставить 
свадебный кортеж. Стоянка 
рассчитана на 16 машин.
Дворец бракосочетания «Юж-
ное Бутово» открыт не только 
для жителей Бутова и Новой 
Москвы, а для всех желающих. 
Чтобы пожениться в нем, до-
статочно подать заявление, 
например на портале mos.ru. 
Первые пары уже в эту субботу 
стали счастливыми молодоже-
нами.
Следующий, десятый Дворец 
бракосочетания построят 
в районе Митино.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в России 
отметили День 
работников 
органов ЗАГС. 
В преддверии 
праздника мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
девятый в горо-
де Дворец брако-
сочетания «Юж-
ное Бутово».

Чудеса помогают детям 
развивать воображение
На смотровой площадке 
Останкинской телебашни 
в выходные установили ящик 
для писем Деду Морозу. 
По сообщению пресс-
службы Российской 
телевизионной и ра-
диовещательной се-
ти, его поставили 
на высоте в 337 мет-
ров. 

До 15 января любой 
из посетителей Остан-
кинской телебашни 
сможет отправить 
зимнему волшебнику 
письмо с поздравле-
нием, стихотворени-
ем или рисунком.
— Почтовый ящик 
располагается напротив суве-
нирного магазина, — расска-
зали в пресс-службе РТРС. 
Во время открытия почтового 
ящика состоялась анима-

ционная программа при уча-
стии зимнего волшебника 
и его сказочных помощни-
ков. Мероприятие провели 

совместно с москов-
ской усадьбой Деда 
Мороза.
— Я очень рада, что  
в столице поддержи-
ваются подобные ме-
роприятия, потому 
что они развивают 
творческий потенци-
ал детей, например, 
в написании стихов 
или изобразительном 
искусстве, — расска-
зывает председатель 
Комитета по культуре 
Московской торгово-
промышленной пала-

ты Марианна Гнездилова. — 
Новогодние праздники — 
всегда хороший повод для 
того, чтобы таким образом 
занять ребенка. 

Она отметила, что акция, не-
сомненно, будет иметь успех 
среди столичных детей.
— Удивительно, но они до сих 
пор верят в Деда Мороза. Хотя 
раньше я полагала, что разви-
тие информационных техно-
логий, которые дают человеку 
возможность проверить лю-
бую информацию, давно по-
давило веру детей в сказочно-
го волшебника, — отметила 
Марианна Гнездилова. — Да-
же некоторые подростки в не-
го верят, например, мой 
11-летний сын, о чем я узнала 
недавно. Это, конечно, меня 
удивило. Но я рада, что совре-
менные дети продолжают ве-
рить в чудо, что очень важно 
для развития воображения.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Создаем лучшие 
объекты спорта
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении новых спорткомплек-
сов в столице. 

На северо-востоке 
города завершает-
ся строительство 
сразу двух крупных 
спортивных объек-
тов с бассейнами. 
Один из них пред-
назначается для 
учащихся Московского сред-
него специального училища 
олимпийского резерва № 4 
имени Гомельского, а вто-
рой — для студентов коллед-
жа по подготовке социальных 
работников и жителей района 
Бутырский.
— На обоих объектах, кото-
рые находятся в финальной 

стадии готовности, стартова-
ла комплексная проверка. 
В начале следующего года оба 
бассейна уже смогут ввести 
в эксплуатацию, — сказал Ан-
дрей Бочкарев.

Он отметил, что 
бассейн для учили-
ща олимпийского 
резерва в Бибире-
ве будет макси-
мально соответ-
ствовать совре-
менным техниче-
ским требовани-
ям. Блок бассейна 

пристроен к основному зда-
нию училища. В корпусе рас-
положены водная чаша, тре-
нажерный зал и зал для игро-
вых видов спорта. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дворец госуслуг на ВДНХ открылся 18 декабря 2018 года — за все время работы 
в офис обратились более 220 тысяч горожан, а выставочную экспозицию посмотрели 
240 тысяч раз, сообщается на официальном сайте мэра и правительства Москвы.

на сайте vm.ru
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Знамени

Биржевой индекс

–2°C
Ветер 4–12 м/с Давление 755 мм

Центр  –2

Бутово  –3

Внуково  –2

Жулебино  –2

Зеленоград  –3

Измайлово  –2

Кожухово  –2

Кузьминки  –2

Кунцево  –3

Лефортово  –2

Останкино  –2

Отрадное  –2

Печатники  –2

Троицк  –3

Тушино  –1

Хамовники  –1

Чертаново  –1

Шелепиха  –1

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

64,61

68,78

+0,31

+0,33

$
€

64,65

68,68

+0,30

+1,04

ММВБ 2133,21

РТС 1038,63

Brent 79,26

DJIA 32 920,46

Nasdaq 10 705,41

FTSE 7332,12

валютапогода

Дворцы бракосочетания 
остаются основным ме-
стом проведения свадеб-
ных церемоний: в этом го-
ду их выбрали 57 процен-
тов всех молодоженов. 
При этом растет популяр-
ность выездных площа-
док. В этом году в краси-
вых и необычных местах 
поженились 25 процентов, 
или 35 796 пар. В списке — 
музеи, усадьбы, старинные 
особняки, небоскребы, го-
стиницы и даже стадионы. 
А жители Новой Москвы 
могут выбрать, например, 
музей-усадьбу «Остафье-
во» и бутик-отель «Бого-
родское».

справка

городская среда 

Самый красивый праздник 
Мэр столицы Сергей Собянин открыл новый Дворец бракосочетания 
и поздравил москвичей с юбилеем супружеской жизни

сезон

Удар стихии выдержали. Столичные 
коммунальщики оперативно 
ликвидируют последствия 
рекордного снегопада  ➔ СТР. 2

главная тема

Москвичи делятся теплом. 
Волонтеры привезли раненым 
солдатам подарки и пожелания 
скорейшего выздоровления  ➔ СТР. 4

всегда готовы

Воинские традиции чтем свято. 
Бойцы Росгвардии торжественно 
приняли присягу в Зале Славы 
Музея Победы  ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ ПЕРЕЧИСЛИЛИ СТОЛИЧНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕН
НОСТИ В БЮДЖЕТ МОСКВЫ ЗА 10 МЕСЯЦЕВ 
ЭТОГО ГОДА. ЭТО НА 2,4 ПРОЦЕНТА БОЛЬ
ШЕ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ. 

ЦИФРА ДНЯ

20 600 000 000

Интерьеры
залов выполнены
по специальному 
дизайнерскому 
проекту 

16 декабря 14:38 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поздравил Михаила и Александру Костюкиных с золотой свадьбой. Вместе они уже полвека. 
Юбилей супружеской жизни муж и жена встретили в новом Дворце бракосочетания «Южное Бутово», где для них провели трогательную церемонию

Кварталы займут 
место промзон

Москва сегодня является лидером сре-
ди субъектов России по реализации 
программы комплексного развития 
территорий. Мы были первыми 
в стране, кто запустил этот проект, 
и сейчас набрали достаточно хоро-
ший темп по подготовке и модерниза-
ции площадок. 
По нашим данным, около 15 тысяч 
гектаров в столице сейчас занимают 
промышленные зоны, которые ис-

пользуются неэффективно — либо предприятиями, ко-
торые длительное время вообще не работают, либо там 
образовались какие-то хаотичные постройки. Одним 
словом, это депрессивные территории, которые требуют 
развития. При этом все мы знаем, что самый ограничен-
ный ресурс в Москве — это земельный. Именно поэтому 
такие территории, конечно, обладают высоким градо-
строительным потенциалом для раз-
вития. 
Рассмотрев и проанализировав поряд-
ка двух тысяч гектаров, мы определи-
ли около 160 территорий комплексно-
го развития. Из них 21 проект уже 
имеет своего инвестора. Вложения 
в них превысят 460 миллиардов руб-
лей, а ежегодный бюджетный эффект 
для города составит более 16 миллиар-
дов. Там будет создано порядка 42 ты-
сяч новых рабочих мест. 
Таким образом, подготовительный 
этап завершен, и мы приступили 
к практической реализации програм-
мы. То есть определены объекты, ко-
торые должны появиться на отобран-
ных территориях, учтена экономика проектов, чтобы они 
были интересны бизнес-сообществу и полезны жителям. 
Кроме того, летом мы дополнительно выявили еще четы-
ре тысячи гектаров. 
Примерно половина территорий, выставленных на тор-
ги, имеет и жилищную составляющую. Это делается осоз-
нанно, так как есть потребность у программы реновации 
и нужно сбалансировать интерес инвесторов, которые 
смогут создать современные кварталы для жизни и рабо-
ты. Для нас важно, чтобы люди могли трудиться недалеко 
от своего дома. 
В 2023 году мы продолжим утверждение градостроитель-
ных решений по оставшимся территориям. Также в следу-
ющем году практически все проекты, у которых есть ин-
весторы, должны выйти в практическую реализацию. 

В Москве реализуется программа реорганизации 
бывших промзон. Ее итоги подвел министр 
столичного правительства, глава Департамента 
городского имущества Максим Гаман. 

первый 
микрофон

МАКСИМ 
ГАМАН
МИНИСТР ПРАВИ
ТЕЛЬСТВА МО
СКВЫ, РУКОВОДИ
ТЕЛЬ ДЕПАРТА
МЕНТА ГОРОДСКО
ГО ИМУЩЕСТВА

НОВОГОДНЯЯ ИГРА СЛЕТ 
ДЕДОВ МОРОЗОВ ➔ СТР. 8

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Коммунальный фронт
Специалисты Мосводостока, Мосводока-
нала, Мосгаза, районных «Жилищников» 
и других служб московского городского 
хозяйства восстанавливают Донецк, еже-
дневно страдающий от украинских об-
стрелов. Они налаживают коммуникации, 
чтобы в домах дончан было тепло, бурят 
скважины, чтобы обеспечить жителей 
прифронтового города водой — делают 
все, чтобы Донецк вернулся к нормально-
му уровню жизни. Заместитель главного 
редактора «ВМ» Алексей Зернаков пооб-
щался с командированными сотрудниками 
московских служб и с их руководителем — 
первым заместителем главы Департамента 

ЖКХ столицы Всеволодом 
Плешивцевым.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

до Нового 
года 

осталось 

дней
13

Органам ЗАГС исполни-
лось 105 лет. Количе-
ство мест в Москве, где 
можно пожениться, уве-
личилось в 4 раза. Коли-
чество точек приближа-
ется к 200. В городе ра-
ботают 9 Дворцов брако-
сочетания, 30 выездных 
локаций. Также отноше-
ния можно узаконить 
в 136 центрах «Мои до-
кументы». В московских 
загсах — самый боль-
шой цифровой архив ак-
товых записей: свыше 
30 миллионов. Доступ-
ность услуг ЗАГС вырос-
ла на 300 процентов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2
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Медики обсудили на форуме 
дальнейшее развитие городских поликлиник
В субботу в столице завер-
шил работу трехдневный фо-
рум «Моя поликлиника». Его 
итоги на завершающем пле-
нарном заседании подвела 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

По словам заммэра, в резуль-
тате дискуссий на форуме бы-
ла сформирована серьезная, 
даже радикальная программа 
обновления внутренней рабо-
ты поликлиник.
— Классически принято, что 
здравоохранение — самая 
консервативная отрасль. Мне 
выпала честь работать с мо-
сковскими поликлиниками 
уже четыре года, и я могу ска-
зать, что это абсолютная не-
правда. Амбулаторное зве-
но — самое мобильное и про-
двинутое и находится в аван-

гарде всех изменений, — от-
метила Анастасия Ракова. 
Она подчеркнула, что такого 
количества организацион-
ных, инфраструктурных из-
менений, цифровых новаций, 
которые сейчас внедряются 
в московское здравоохране-
ние, не внедрялось в какую-
либо другую отрасль город-
ского хозяйства. 
— И со всем этим мы достойно 
справились. У меня нет ника-
ких сомнений, что все, что об-
судили на форуме, нам по пле-
чу выполнить, — заявила зам-
мэра Москвы. 
Для реализации выработан-
ных решений, уточнила она, 
необходимо сформировать 
доверие внутри системы. 
Важно создать систему, при 
которой все звенья получают 
обратную связь по достовер-
ной ситуации. Открытость 

и честность друг с другом по-
может при необходимости 
вносить корректировки в пла-
ны и двигаться в заданном на-
правлении.
— Если мы создаем такую си-
стему, где будем честны друг 
с другом и иметь желание дви-
гаться в одном направлении, 
тогда мы в одном ряду, плечом 
к плечу можем достичь успе-
ха, — сказала Анастасия Рако-
ва, добавив, что в Москве уже 
есть удачные примеры, когда 
властям города и медицин-
скому сообществу удалось пе-
реломить недоверие населе-
ния, — это масштабная про-
грамма капремонта город-
ских поликлиник и появление 
в них сотрудников центров 
госуслуг в качестве админи-
страторов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

16 декабря 13:41 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), губернатор Тюменской области Александр Моор (слева) и генеральный директор нефтехимической компании 
«СИБУР» Михаил Карисалов подписали соглашение о сотрудничестве в сфере туризма и культуры. Документ предполагает запуск новых совместных проектов

Сергей Собянин: Нужны 
разные форматы туризма

Станция Беговая первого 
Московского центрально-
го диаметра (МЦД) в бу-
дущем станет частью 
транспортного переса-
дочного узла, который со-
единит первый и четвер-
тый диаметры и одно-
именную станцию москов-
ского метро. Как написал 
Сергей Собянин в соцсе-
тях, это улучшит транс-
портную доступность сра-
зу трех районов столицы: 
Бегового, Хорошевского 
и Пресненского.

кстатиСоглашение предполагает со-
трудничество в области ту-
ризма и культуры. В этом году 
туристический поток из Тю-
мени в Москву достиг 77,1 ты-
сячи поездок. Большинство 
гостей провели в столице че-
тыре дня. Растет турпоток и из 
Москвы в Тюмень.
— Тюменская область — важ-
ный партнер Москвы во мно-
гих сферах, включая ту-
ризм, — сказал Сергей Собя-
нин. — Подписанный доку-
мент откроет новые воз-
можности для развития собы-
тийного, познавательного, 
образовательного, делового 
и других форматов туризма.

Познавательные поездки
Власти двух регионов плани-
руют обмениваться волонте-
рами, создавать межрегио-
нальные маршруты и новые 
туристические проекты. Один 
из них, «Город открытий», уже 
реализуется. Это познава-
тельно-образовательные по-
ездки в Москву для школьни-
ков из Тюменской области. 
Группам на выбор доступны 
восемь маршрутов, посвя-
щенных креативным инду-
стриям, транспорту и космо-
су, биотехнологиям, медици-
не и другим направлениям.
Московские школьники, бла-
годаря поддержке проекта 
компанией «СИБУР», посети-
ли город Тобольск Тюменской 
области. Ребята изучили эко-
логические инициативы, ко-
торые внедряют местные 
предприятия.
Развитию и продвижению 
межрегионального туризма 
служит цифровой сервис 
RUSSPASS, созданный прави-
тельством Москвы. Сегодня 
на странице Тюменской обла-
сти собраны более 70 досто-
примечательностей и свыше 
20 экскурсий по региону.

Выплаты увеличат
По решению мэра Москвы, 
с 1 января минимальный раз-
мер пенсии с городской допла-
той вырастет до 23 323 руб лей 
в месяц. Доплату получат бо-
лее двух миллионов москви-
чей. Также на десять процен-
тов, что выше индексации та-
рифов на коммунальные услу-

ги и проезд в общественном 
транспорте, столичные власти 
увеличат социальные выпла-
ты многодетным и малообе-
спеченным семьям, детям-си-
ротам и другим льготным ка-
тегориям граждан.
— Это почти в два раза выше 
прогнозируемого роста дохо-
дов городского бюджета, — 
уточнил Собянин. — При этом 
сохраним все ранее установ-
ленные льготы, в том числе 
бесплатный проезд в обще-

ственном транспорте, скидки 
по оплате услуг ЖКХ, бесплат-
ное питание в школах.
В следующем году сохранят 
и единовременные выплаты 
к памятным датам. Их размер 
пропишут в отдельном реше-
нии правительства Москвы.
Кроме того, власти города 
установили новую выплату 
для совершеннолетних школь-
ников, которые во время уче-
бы потеряли одного или обоих 
родителей.
— Ежемесячно будем пере-
числять им компенсацию, 

предназначенную для покуп-
ки продуктов питания, одеж-
ды и обуви, — рассказал 
мэр. — Раньше ее получали 
только студенты колледжей 
и вузов.
С 1 января размер компенса-
ции составит 14 347 рублей.

Современные кварталы
Власти города приняли реше-
ние о комплексном развитии 
шести бывших промзон и не-
эффективно используемых 

территорий. В про-
ект вошли пром-
зоны «Грайворо-
ново», «Вагоноре-
монт», «Южное 
Очаково», «Влады-
кино», «Южный 
порт» и участок на 
Новоостаповской 
улице.
— В целом будет 
построено больше 
1 миллиона ква-
дратных метров 
жилой и коммер-

ческой недвижимости, созда-
но около 17 тысяч рабочих 
мест, — рассказал в соцсетях 
Сергей Собянин. — Часть жи-
лья в современных кварта-
лах получат участники рено-
вации.
Одним из первых проектов 
комплексного развития тер-
риторий стала реорганизация 
бывшей промзоны «Октябрь-
ское поле». Недавно застрой-
щик сдал дом с медицинским 
центром. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин подпи-
сал соглашение 
о сотрудниче-
стве с Тюмен-
ской областью 
и компанией 
«СИБУР», а так-
же принял реше-
ние об индекса-
ции социальных 
выплат на де-
сять процентов.

день мэра

Большинство 
гостей из Тюмени 
приезжают
в столицу 
на четыре дня

центров «Москов-
ского долголетия» 
работают в столи-
це, десять из них 
открылись в ми-
нувшую пятницу.

цифра

70

Пассажиров по диаметрам будут 
перевозить российские поезда
Седьмая «Иволга 3.0» от-
правлена с завода в Москву 
и скоро начнет обкатку 
без пассажиров. Об этом 
в пятницу сообщил замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов. 

Составы нового поколения 
будут курсировать на пер-
спективных диаметрах.
— На МЦД-1 и МЦД-2 мы уже 
обновили подвижной состав 
на 100 процентов. Уже заме-
няем устаревшие поезда на 
современные и комфортные 
для будущих диаметров, — от-
метил Максим Ликсутов.
Он подчеркнул, что «Иволги 
3.0» специально созданы для 
Московских центральных ди-
аметров. 
— За счет нового подвижного 
состава поездки станут ком-
фортнее. А с запуском еще 
двух диаметров заработают 
единая система оплаты, вы-

годные тарифы, бесплатные 
пересадки на метро и возмож-
ность строить новые маршру-
ты, — поделился заместитель 
мэра Москвы.
Отмечается, что поезда рос-
сийского производства стали 
еще удобнее: например, поя-
вилось больше USB-зарядок, 
дополнительных подлокотни-
ков у сидений и зарядок для 
электросамокатов.
Сейчас первые шесть соста-
вов «Иволга 3.0» проходят об-
катку на участке Нахабино — 
Волоколамск — Нахабино. 
Как пояснили в Департаменте 
транспорта, специалисты 
проверяют работу механиче-
ского, электрического и пнев-
матического оборудования, 
а еще системы связи во время 
рейса.
— При их приемке метро 
предъявляет высокие требо-
вания к качеству подвижного 
состава, — добавили в ведом-
стве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Благодаря открытию электродепо появятся тысячи рабочих мест
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении 
электродепо для обслужива-
ния Большой кольцевой ли-
нии метро. 

Большое кольцо столичной 
подземки будут обслуживать 
три электродепо, благодаря 
которым в городе в перспек-
тиве появится порядка десяти 
тысяч рабочих мест. 
— Новая линия — это 70 кило-
метров рельсов и 31 станция. 
Для того чтобы кольцо можно 
было безопасно эксплуатиро-
вать и обслуживать подвиж-
ной состав, строим два новых 
депо — «Нижегородское» 
и «Аминьевское», а еще од-
но — на Замоскворецкой ли-
нии — реконструировали, — 
отметил Андрей Бочкарев.
Заммэра добавил, что элек-
тродепо — это огромные заво-
ды, в которых поезда проходят 
ремонт и ночной отстой. На 
сегодня в Москве насчитыва-

ется 20 действующих электро-
депо. На разных стадиях ре-
конструкции и строительства 
находятся шесть: «Нижего-
родское», «Южное», «Саларье-
во», «Владыкино», «Выхино», 
«Аминьевское».
Кроме того, глава столичного 
Стройкомплекса сообщил 
подробности о возобновле-
нии сооружения станции «Су-
воровская». Она расположена 
на действующей Кольцевой 
линии метро. 
Это потребует применения 
новых технологических реше-
ний и займет около пяти лет.
— В настоящее время возле 
Театра Российской армии ор-
ганизована площадка, куда 
будут складировать поднятый 
грунт. Построена шахта, от 
которой строителям предсто-
ит пробиваться тоннелями 
горным способом, часто вруч-
ную, к месту будущей стан-
ции, — сказал Бочкарев.
Заместитель мэра пояснил, 
что при возведении «Суво-
ровской» не будет использо-
ваться тоннелепроходческий 

щит. Для его спуска под землю 
требуется большой котлован, 
для которого нет места на тер-
ритории будущей станции. 
По этой причине строитель-
ство станции займет более 

продолжительное время, чем 
обычно.
— Чтобы «вживить» новую 
станцию в действующую 
Кольцевую линию через не-
сколько десятилетий после ее 

запуска, придется сначала по-
строить два обходных тон-
неля, по которым мы будем 
перезапускать поезда. Это 
очень похоже на байпасы, ко-
торые делают при перекладке 

труб, — пояснил глава сто-
личного Стройкомплекса. — 
А потом уже между ними нач-
нем сооружение самой новой 
станции.
Он также добавил, что «Суво-
ровская» Кольцевой линии 
метро может стать первой 
станцией, оборудованной 
траволаторами.
— На пересечении Олимпий-
ского проспекта с улицей Ду-
рова рассматривается воз-
можность возведения второго 
вестибюля «Суворовской», 
который будет соединен со 
станцией 350-метровым под-
земным переходом, — сказал 
Андрей Бочкарев.
Люблинско-Дмитровская ли-
ния — единственный диаметр 
метро, имеющий только одну 
пересадку на Кольцевую. По-
сле того как «Суворовская» 
свяжет северный участок Лю-
блинско-Дмитровской с Коль-
цевой линией метро, у пасса-
жиров появятся дополнитель-
ные маршруты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 октября 2022 года. Рабочий Игорь Елистратов во время сварки металлоконструкций 
на стройплощадке электродепо «Аминьевское» 

Транспортная инфраструктура 
выдержала натиск стихии 
Городские службы устраня-
ют последствия снегопада, 
прошедшего в выходные. 
Только за субботу и в ночь 
на воскресенье в Москве вы-
пало 30 процентов месячной 
нормы осадков.

Неожиданностью снегопад не 
стал, горожан заранее преду-
преждали о грядущих снеж-
ных заносах и рекомендовали 
воздержаться от поездок на 
личном транспорте. 
— Городские службы непре-
рывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети. В со-
ответствии с погодными усло-
виями проводятся регламент-
ные работы, — сообщают 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства Москвы. 
Уборка снега проводится ци-
клично, каждые четыре часа. 
Техника прометает улицы 
и обрабатывает дороги проти-
вогололедными материалами. 
— Под особым контролем 
коммунальных служб — 
очистка тротуаров, дворовых 
территорий, подходов к объ-
ектам транспортной инфра-
структуры и социальной сфе-
ры, — подчеркнули в Ком-
плексе городского хозяйства. 
Традиционно столичных во-
дителей призывают быть осо-
бенно бдительными, строго 
соблюдать дистанцию и ско-
ростной режим. Также участ-
ников дорожного движения 
просят с пониманием отне-
стись к работе коммунальных 
служб и не препятствовать 
движению снегоуборочной 
техники. Пешеходам реко-
мендуют не укрываться под 
деревьями. 
Несмотря на большой объем 
выпавшего снега, город не 
встал намертво в пробках. 
Общественный транспорт, 
включая пригородные элек-
трички, все выходные работал 
по расписанию. 
— Пришедший в столичный 
регион снегопад не повлиял на 
движение пригородных поез-
дов. Для ликвидации послед-

ствий снегопада в настоящее 
время в Москве и области на 
линии работают свыше 40 еди-
ниц техники и более тысячи 
железнодорожников, — сооб-
щили в пресс-службе Москов-
ской железной дороги. 
По завершении снегопада 
у городских служб есть опре-
деленный срок для очистки 
крыш, который в том числе за-
висит от конструкции кровли 
и расположения дома. При 
проведении работ главное — 
обеспечить безопасность как 
работников и жильцов, так 
и пешеходов. На высоте все 
московские коммунальщики 
работают со страховкой и в ка-
сках. Внизу пространство, ку-
да сбрасывают снег, с запасом 
огораживают, выставляют де-
журного, который перена-
правляет потоки пешеходов, 
а также предупреждает работ-
ников наверху о том, что кто-
то выходит из подъезда. 
Запас противогололедных ма-
териалов у города накоплен 
достаточный — его хватит на 
всю зиму и даже более. В зави-
симости от погоды в столице 
применяют твердые и жидкие 
противогололедные материа-
лы. На тротуарах используют 

комбинированные, с добавле-
нием мраморной крошки. 
А от применения песка в Мо-
скве давно отказались. Во-
первых, это просто некраси-
во, а во-вторых, вместе с та-
лым снегом песок попадает 
в водосточную сеть и вычи-
щать его оттуда — непростая 
задача. По итогам выход-
ных можно сказать, что город 
выдержал очередной удар 
стихии.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 11:32 Рабочие Вера Николаева и Николай 
Александров расчищают снег возле метро «Спортивная»

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Прирост снега за ночь на 18 де-
кабря составил в отдельных 
районах до 20 сантиметров. 
К работам по ликвидации по-
следствий мощного снегопада 
привлекаются дополнитель-
ные силы. Всего в уборке горо-
да от снега задействованы 
почти 119 тысяч работников 
и свыше 12,5 тысячи единиц 
различной техники, в том чис-
ле 1,5 тысячи единиц техники 
инженерных компаний города. 
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Кулинарные мастер-классы завершаются 
совместной дегустацией
В Центре московского долго-
летия «Тушино» каждую суб-
боту клуб «Полезная еда» от-
крывает свои двери для же-
лающих научиться готовить 
вкусные блюда. «ВМ» присо-
единилась к участникам ку-
линарного проекта и посети-
ла одно из занятий. 

Очередной мастер-класс, ко-
торый прошел в Центре мо-
сковского долголетия «Туши-
но», был посвящен приготов-
лению блюд, которые могут 
украсить и разнообразить но-
вогодний стол. Поделиться 
своими вкусными, а главное 
простыми и полезными рецеп-
тами в центр приехали актив-
ные участники кулинарного 
клуба из Южного Бутова — 
Антонина Карпова и Лариса 
Агейченко. А сам мастер-класс 
провела опытный кулинар Ар-
лета Акопова.
— Каждый раз планируя по-
ездку в Тушино, мы думаем, 
чем удивить наших друзей 
и гостей кулинарного проек-
та, — говорит Арлета Акопо-
ва. — И сегодня у нас новогод-
нее меню. Мы остановили вы-
бор на необычном салате из 
корейской моркови и запе-

ченных куриных крылышек 
под маринадом. 
К слову, в процессе приготов-
ления большое внимание уде-
ляется обсуждению полезных 
свойств используемых про-
дуктов. А когда блюдо уже го-
тово, участники занятия 
с удовольствием все вместе 
его дегустируют. 
Как рассказывает Вячеслав 
Фролов, который только в сен-

тября присоединился к заня-
тиям клуба «Полезная еда», 
его кулинарный багаж уже по-
полнили множество вкусных 
и в то же время полезных ре-
цептов. 
— Я наконец-то научился го-
товить первые блюда. Напри-
мер, свекольный и тыквен-
ный супы. Суп-пюре из тык-
вы стал моим любимым, — 
рассказывает он. — Мы здесь 

и салаты делаем, и вторые 
блюда учимся готовить, и да-
же пироги печем. Кстати, есть 
у меня и свой фирменный ре-
цепт — это фрикасе из индей-
ки, блюдо полезное и вкусное.
А что касается атмосферы 
в нашем кулинарном клубе, 
то она здесь очень теплая и ду-
шевная. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Реставраторы сохранят теплую 
атмосферу старинного дома

Деревянный дом, в кото-
ром семья Толстого провела 
19 зим, построили еще в нача-
ле XIX века. Здание чудом не 
пострадало в пожаре 1812 го-
да. Как говорят сотрудники 
музея-усадьбы, повезло, что 
район Хамовники в то время 
имел неплотную застройку 
и был невероятно зеленым. 
Роскошный сад во дворе дома 
в 1882 году покорил и Льва 
Николаевича, который решил 
вместе с семьей пожить в Мо-
скве.
— Он был поражен сходством 
этого громадного сада в один 
гектар с Ясной Поляной, его 
родовым имением, которое 
он очень любил, — говорит 
гендиректор Государственно-
го музея Толстого Сергей Ар-
хангелов. — И когда предыду-
щий владелец усадьбы, кол-
лежский секретарь Арнаутов, 
предложил ему войти внутрь 
и посмотреть комнаты, Лев 
Николаевич ответил: «Да что 
мне дом, я видел сад».
На территории усадьбы до сих 
пор растут десять деревьев, 
которые помнят Толстого. 
Одно из самых древних — бе-
реза, ей уже больше 130 лет.
— Толстовский сад живой, — 
заведующий музеем-усадь-
бой Толстого в Хамовниках 

Дмитрий Литвинов обещает, 
что во время реставрации со-
хранят не только историче-
скую планировку, но и все 
растения сада, в том числе 
гиацинты — любимые цветы 
Софьи Андреевны, жены пи-
сателя. — Там живет много 
птиц, каждую весну обяза-
тельно прилетают селезень 
с уткой.

Толстой купил одноэтажный 
дом с антресолями. Но для 
его большой семьи — вместе 
с родителями в московской 
усадьбе жили 10 из 13 де-
тей — он оказался маловат. 
Поэтому Толстой нанимает 
архитектора и перестраивает 
особняк. Так появляется пол-
ноценный второй этаж, куда 
ведет парадная деревянная 

лестница. По просьбе Софьи 
Андреевны напротив каждой 
ступени установили по две 
балясины. Это нужно было 
для безопасности детей, ко-
торые любили скатываться 
по лестницам на металличе-
ских подносах. А чтобы они 
при этом издавали меньше 
шума, на ступени постелили 
шинельное сукно.

— Мир детства в доме Толстых 
был счастливым, — Литвинов 
показывает петли от качелей, 
которые висели в дверном 
проеме между спальней и дет-
ской на первом этаже.
Эта часть дома появилась то-
же при Толстых. Из спальни 
родителей есть выход на тер-
расу. Перед ней сохранилась 
небольшая поляна, на кото-

рой зимой Лев Николаевич за-
ливал каток. На коньках ката-
лись всей семьей.
Обедали Толстые и собира-
лись на «малый чай» в столо-
вой внизу, а вот гостей прини-
мали в большом зале на вто-
ром этаже. Здесь часто звучал 
рояль, на котором играл сам 
Рахманинов, устраивали шах-
матные турниры и показыва-
ли домашние спектакли.
— Наша задача — сохранить 
дом и его подлинные интерье-
ры, — по словам Архангелова, 
это первая комплексная ре-
ставрация музея-усадьбы. — 
Цвет стен, обои, старинные 
печи и удивительный паркет.
В так называемую красную 
комнату, где любила работать 
Софья Андреевна, после ре-
ставрации вернут узорчатый 
ковер, который она связала 
сама, и картины старшей до-
чери Татьяны. На стенах со-
хранились рейки и крючки.
После перестройки в доме 
стало 16 основных комнат. 
Для своего кабинета Толстой 
выбирает самую дальнюю, 
в старой части особняка.
— Здесь он напишет роман 
«Воскресение» и сосредоточит-
ся на публицистике, — уточня-
ет Дмитрий Литвинов. — Годы 
в Хамовниках — это время Тол-
стого-мыслителя, проповедни-
ка мира и добра.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Дом Толстого 
в Хамовниках 
закрыт на ре-
ставрацию. 
Все мемориаль-
ные вещи упако-
вали и вывезли 
в другие филиа-
лы музея пи-
сателя. «ВМ» за-
глянула в пустые 
комнаты старой 
усадьбы.

история

14 декабря 15:01 Заведующий Музеем-усадьбой Толстого в Хамовниках Дмитрий Литвинов на парадной лестнице, которая 
появилась уже после того, как Лев Николаевич перестроил дом. Ступени покрыты шинельным сукном, чтобы было меньше шума. 
Дети Толстого скатывались по ним на металлических подносах

Школьникам предоставили возможность 
подробно изучить профессии будущего 
В Гагаринском районе стар-
товала бесплатная онлайн-
программа для школьников 
«ИТ-навигатор. Искусствен-
ный интеллект и человек». 
Вчера «ВМ» узнала у педаго-
гов Московского дворца пио-
неров, чему научат детей 
в рамках проекта. 

Тематическая программа 
«ИТ-навигатор» проводится 
в столице не первый год 
и включает в себя серию обра-
зовательных мероприятий, 
посвященных профессиям бу-
дущего. Среди них: разработ-
чик программных продуктов, 
графический дизайнер, архи-
тектор краудсорсинговых ре-
шений и так далее. Важно, что 
на каждую такую встречу при-
ходят специалисты из этой 
сферы, которые рассказыва-
ют школьникам об особенно-
стях этих специальностей, 
в каких сферах они сейчас осо-
бенно востребованы, и отве-
чают на вопросы гостей.
— Искусственный интеллект 
(ИИ) — это стремительно 
развивающаяся область нау-
ки. Школьникам очень полез-
но изучить то, что с ним свя-
зано. Во-первых, те ребята, 

которые выберут себе про-
фессию, связанную с ИИ, по-
лучат важные практические 
навыки, которые пригодятся 
им потом в университете, — 
рассказал спикер курса, стар-
ший педагог Центра техниче-
ского образования Москов-
ского дворца пионеров Денис 
Чирков.
Важно, что онлайн-програм-
ма проходит в интерактивной 
форме — на языке Python ре-

бята познают азы ИИ и учатся 
самостоятельно печатать ко-
ды, раскрашивать черно-бе-
лое изображения во всевоз-
можные цвета радуги.
— Конечно, теории мы тоже 
уделяем внимание. Но в та-
ком возрасте интереснее про-
бовать все самому и видеть 
результат, — добавил Денис 
Чирков.
По мнению участницы кур-
са Анны Павловой, такие за-

нятия помогают определить-
ся с будущим местом обуче-
ния и открыть в себе новые 
таланты.
— Никогда не думала, что за-
интересуюсь ИИ. Мне каза-
лось, что это для прирож-
денных технарей, но препо-
даватель объяснил все очень 
доступно, — поделилась впе-
чатлениями она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня из материалов наших корреспондентов вы узнаете, как реставрируют Дом Толстого в Хамовниках, какие блюда учат 
готовить в кулинарной школе Центра московского долголетия в Тушине, какие науки осваивают дети во Дворце пионеров Гагаринского района и многое другое. 

Переход оснастят системой 
видеонаблюдения

Занятия проведут 
мастера хоккея 

В МУЗЕЕ
ЗАПОВЕДНИКЕ 
ЦАРИЦЫНО 
НА ЮГЕ МОСКВЫ 
ОТКРОЕТСЯ 
ВЫСТАВКА 
НОВЫЙ ГОД 
В ЦАРСТВЕ 
ФЛОРЫ
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НЕЗАКОННЫХ 
ОБЪЕКТА 
РАЗОБРАЛИ 
НА ЗАПАДЕ 
ГОРОДА ЗА ГОД 

Еноты уснули 
до наступления тепла

Стартовал сезон 
зимнего плавания

В районе Ивановское капитально отремонтируют подзем-
ный пешеходный переход под МКАД. Специалисты поменя-
ют облицовку стен тоннеля и лестничных сходов, отремон-
тируют ступени и пол, уложат гранитные плиты парапетов 
и покрасят акриловой краской потолки. Кроме того, модер-
низируют инженерные коммуникации, включая электро-
освещение, вентиляцию и трубопровод в насосной стан-
ции, и установят современную систему видеонаблюдения. 
В служебных помещениях плюс ко всему утеплят полы 
и обновят двери.

В Останкинском районе на катке парка 
«Останкино» открывается школа хоккея. 
Первый мастер-класс пройдет уже зав-
тра, 20 декабря. Занятие проведут про-
фессиональные хоккеисты и заслужен-
ные спортсмены академии «Буран». 
Начало в 16:00. Мастер-класс рассчитан 
на взрослых и детей старше шести лет. 
Клюшки и шайбы выдадут на месте, 
с собой нужно взять только коньки.

Снежная морозная погода убаюкала 
енотов из Московского зоопарка, кото-
рый находится в Пресненском районе. 
Животные уснули до весны. Впрочем, 
во время оттепели еноты могут выби-
раться из домиков на улицу — оценить 
обстановку и заодно перекусить.
— Состояние енотов можно назвать «ре-
жимом энергосбережения», — пояснили 
в пресс-службе зоопарка.

Клуб моржей Серебряного Бора, рас-
положенного в районе Хорошево-
Мневники, открыл 64-й сезон зимне-
го плавания. Торжественная церемо-
ния с чаепитием у самовара по тради-
ции прошла на озере Бездонное, где 
до марта, пока не растает лед, будут 
проходить купания. Клуб проводит 
спортивные занятия и тренировки 
по зимнему плаванию.

Парк Горького в районе Якиманка подключили к городской сети Wi-Fi. 
Там установили 24 новые точки доступа к бесплатному интернету.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Новые платформы вокзала 
защитили навесами

Памятники архитектуры 
украсили елочные шары

На Курском вокзале, который 
находится в Басманном рай-
оне, открыли три новые 
платформы. Со вчерашнего 
дня около них останавлива-
ются поезда второго Москов-
ского центрального диаме-
тра (МЦД) и экспрессы 
до Орла, Курска и Белгорода.

Теперь платформы под номе-
рами 5, 6 и 7 защищены от 
осадков навесами. Для ком-
форта пассажиров установи-
ли лавочки и урны. Также об-
новили освещение, сделав его 
энергоэффективным, и нави-
гацию. Кроме того, на плат-
формах заработали информа-
ционные табло, на которых 
оперативно обновляется ин-
формация о прибывающих 
поездах. Чтобы попасть на 
новые платформы, нужно 
пройти через тоннель № 2.
Остальные четыре платфор-
мы, как и подземный переход 
№ 1, закрыли на реконструк-
цию. Сориентироваться пас-
сажирам помогут аудиообъяв-
ления, сотрудники Курского 
вокзала и временные указате-

ли. Также на входе увеличили 
число интроскопов, чтобы лю-
ди быстрее проходили зону до-
смотра.
— Всего на Курском вокзале 
будет модернизировано и по-
строено семь платформ, ре-
конструировано три тоннеля, 
возведены распределитель-
ный вестибюль и турникетно-
кассовый павильон в тоннеле 
№ 2. Спуски с платформ в пе-
шеходные тоннели оснастят 
эскалаторами и лифтами, — 
рассказали в пресс-службе Мо-
сковской железной дороги. — 
Комплексная реконструкция 
железнодорожной инфра-
структуры вокзала необходи-
ма для развития МЦД-2 и запу-
ска МЦД-4. Долгожданное со-
бытие состоится уже в следую-
щем году.
С обновленной платформы 
№ 1 можно будет пересесть на 
станцию «Чкаловская» Лю-
блинско-Дмитровской линии 
метро. При этом заходить 
в здание Курского вокзала не 
потребуется.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

В районе Замоскворечье, 
у выхода из вестибюля стан-
ции метро «Новокузнецкая», 
установили елку, украшен-
ную изображениями памят-
ников архитектуры Москвы. 
В субботу там прошел празд-
ник для детей из многодет-
ных семей и ребят, которые 
оказались в трудной жизнен-
ной ситуации.

Организаторы провели викто-
рины и игры, посвященные со-
хранению культурного насле-
дия Москвы. Ребята «прогуля-
лись» по старинным усадьбам, 
«заглянули» в кинотеатр «Ху-
дожественный» и «прокати-
лись» на трамвае, который 
останавливается у чугунного 
павильона первой половины 
XX века.
— Символично, что именно 
в Год культурного наследия 
в старейшем районе Мо-
сквы — Замоскворечье, на 
Пятницкой улице, объединя-
ющей несколько веков исто-

рии нашего города, появилась 
тематическая елка, — сказал 
руководитель столичного Де-
партамента культурного на-
следия Алексей Емельянов. — 
Ее украшают изображения 
памятников, которые в раз-
ные годы становились лауреа-
тами конкурса «Московская 
реставрация».
Среди них: Северный речной 
вокзал, павильон «Грот» 
в усадьбе Кусково, Дом Нар-
комфина и Дом культуры 
«ГЭС-2». На каждом шаре есть 
QR-код. Если его отсканиро-
вать с помощью смартфона, 
то на портале «Узнай Москву» 
откроется страница, посвя-
щенная конкретному памят-
нику. Елка будет украшать 
площадь у метро до 15 января.
— Предлагаем жителям вклю-
чить нашу тематическую елку 
в свой экскурсионный марш-
рут в дни новогодних кани-
кул, — добавил Емельянов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 17:58 Педагог дополнительного образования 
Московского дворца пионеров Денис Чирков 

любопытно
Сотрудники музея- 
усадьбы Толстого в Ха-
мовниках берегут 
5000 мемориальных 
предметов. Самый ста-
рый экспонат — шкура 
медведицы, которая 
чуть не съела писателя 
во время охоты в Твер-
ской области в 1854 го-
ду. В своих дневниках 
Толстой вспоминал зло-
вонный запах из звери-
ной пасти и показывал 
друзьям отметины 
от клыков на лбу. 

ЕЛЕНА МЕЛЬВИЛЬ
ДИРЕКТОР ГБПОУ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ 

Московский дворец пионеров 
дает невероятные возможно-
сти для школьников столицы, 
помогая им развивать свои 
будущие таланты. У нас более 
1500 программ дополнитель-
ного образования по всему 
городу, а также возможность 
учиться в лицее «Воробьевы 
горы». Кроме того, для обуча-
ющихся регулярно проводят-
ся различные лекции, ма-
стер-классы, вебинары и ор-
ганизовываются просвети-
тельские проекты по разным 
направлениям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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17 декабря 13:16 Антонина Карпова, Арлета Акопова 
и Лариса Агейченко (слева направо) на кулинарном 
мастер-классе 

ЕЛЕНА АНДРЕЕВА
КУРАТОР ГОРОДСКОГО КЛУБА 
ПО КУЛИНАРИИ ПОЛЕЗНАЯ ЕДА 
Клуб «Полезная еда» открыл-
ся в мае 2022 года. Наш про-
ект — общегородской и его 
основная цель — объединить 
участников других московских 
клубов, а также всех людей 
старшего возраста, кому близ-
ка и интересна тема кулина-
рии. Сегодня проект уже объ-
единяет более 200 человек 
из разных районов столицы, 
и количество желающих при-
соединиться продолжает ра-
сти. Стать участником мастер-
классов по кулинарии можно 
как офлайн, так и в онлайн-
формате.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Раненых бойцов поздравили 
с наступающими праздниками

Вице-президент благотвори-
тельного фонда социальной 
поддержки и защиты граждан 
«Вечный зов» Евгений Голь-
ман привез подарки раненым 
бойцам лично. Это уже тради-
ция — Евгений регулярно 
приезжает в Главный воен-
ный клинический госпиталь 
им. Бурденко. Кроме подар-
ков, привозит и инвалидные 
кресла, и ходунки, и костыли. 
А также одежду, предметы 
личной гигиены и мобильные 
телефоны. Не потому, что 
в военном госпитале может 
чего-то не хватать. Нет. Обе-
спечение пациентов идет по 
высшему разряду. Но у нас, 
простых гражданских, есть 
желание поддержать бойцов 
и выполнить их личные прось-
бы. На подарки деньги соби-
рают и благотворительный 
фонд, и участники телеграм-
канала Евгения, а также спон-
соры: коммерческие банки 
и производители столицы. 
— Мы привезли несколько ин-
валидных колясок в личное 
пользование, они останутся 
у ребят и после выписки на пе-
риод реабилитации, — расска-
зывает Евгений Гольман. — 
Также пациенты попросили 
привезти для них мобильные 
телефоны — мы выполнили 
и эту просьбу. А еще, конечно 
же, сладкие подарки. 

В делегации — первый вице- 
президент Союза смешанных 
боевых единоборств ММА Рос-
сии, заслуженный тренер Рос-
сии по ММА Андрей Терен-
тьев. Для бойцов Андрей Вик-
торович — звездный гость. 
Шутка ли — лучший боец деся-
тилетия по панкратиону, дву-
кратный чемпион мира 2004 
и 2006 годов заходит в палату! 
— Мы находимся в плотном 
контакте с нашими друзьями 
из «Вечного зова», в госпиталь 
приезжаем не в первый раз, — 
говорит Андрей Терентьев. — 
Многие ребята из нашего Со-
юза ММА ушли на фронт. 
У нас воспитывается правиль-
ная молодежь. И я это отдель-

но хочу подчеркнуть. Кон-
фликт между поколениями 
отцов и детей — извечная те-
ма. Многие говорят, что со-
временные дети хуже отцов. 
Но я с таким мнением не со-
глашусь, потому что точно 
знаю: это не так. У нас отлич-
ная молодежь, настоящие па-
триоты своей Родины, и сегод-
ня мы поздравляем их с празд-
никами от всего сердца.
Бойцы в палатах, конечно же, 
журналистов не любят. Отво-
рачиваются, говорят мало, 
с неохотой. Да и правда, люди 
лечатся, а тут — назойливые 
вопросы. Спасает ситуацию 
голубка. Над кроватью одного 
из бойцов — открытка с выре-

занной из бумаги белой го-
лубкой на синем фоне.
— О, дети поздравили с насту-
пающими праздниками? — 
ввязываюсь в разговор.
— Да, школьники. К нам часто 
приходят такие открытки. Это 
очень греет душу, — говорит 
майор Сергей Стриглов.
Он и его соратник, тоже в чи-
не майора, делят одну палату. 
Военную операцию не обсуж-
дают, но о народной поддерж-
ке и детях говорят с теплотой.
— Конечно, персонал в госпи-
тале относится к нам очень 
душевно, мы очень ценим их 
заботу, — говорит боец Иван 
Платонов. — Но поддержка 
деток, эти открытки, которые 

мы перечитываем всей пала-
той, дает понять: нас любит 
и поддерживает вся страна.
Поздравить бойцов заглянули 
и Дед Мороз со Снегурочкой. 
Дедушка неожиданно каре-
глаз, но смеется зычно, как 
и положено. Конечно, это ска-
зочные персонажи. Да, мы все 
взрослые люди и знаем, отку-
да берутся подарки под елкой. 
Но как-то по-детски все равно 
тянемся к посоху главного 
Зимнего Волшебника. Дедуш-
ка, а можно загадать жела-
ние? Пусть наша Победа будет 
скорой и безоговорочной. 
И пусть это желание сбудется.
ЮЛИЯ ТАРАПАТА
edit@vm.ru

История 
становления 
страны огня
В Москве представили 
уникальное издание по исто-
рии Донбасса «Большое от-
крытие страны огня». Книгу 
напечатали в прифронтовом 
Донецке.

Презентованная книга — это 
сборник рассказов и повестей 
русских писателей конца 
XIX — начала XX века о ста-
новлении промышленности 
Донбасса и о формировании 
самобытных морально-психо-
логических черт населения 
этого региона. 
В торжественной презента-
ции приняли участие предсе-
датель Союза писателей Рос-
сии Николай Иванов, предсе-
датель редколлегии книжной 
серии «Библиотека Донбасса» 
Олег Измайлов и директор из-
дательства, подготовившего 
книгу, Наталья Чернецкая.
— Мы пытались найти вари-
анты, чтобы показать людям, 
что мы не сдаемся и работа-
ем, — рассказала Наталья 
Чернецкая. — Это был очень 
сложный для нас проект, мы 
работали над ним 15 месяцев. 
Мы называем его народным 
проектом Донбасса, ведь мы 
бросили клич и собрали день-
ги с помощью народных по-
жертвований. Книга получи-
лась уникальной.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

КОНСТАНТИН ПРОКЛОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ ГЛАВНОГО 
ВОЕННОГО КЛИНИЧЕСКОГО ГОСПИТАЛЯ 
ИМ. БУРДЕНКО

Мы обеспечиваем пациентов 
всем необходимым. Но пре-
красно понимаем, что граж-
данскому обществу важно вы-
казать поддержку раненым. 
Ведь часто пациенты, как де-
ти: хотят, чтобы их баловали, 
хотят внимания. Мы сотрудни-
чаем с фондом «Вечный зов», 
который выполняет желания 
пациентов. Сегодня вручили 
телефон воину из ЛНР, кото-
рый выписывается на реаби-
литацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Накануне вы-
ходных благо-
творительный 
фонд «Вечный 
зов» поздравил 
раненых бой-
цов, проходя-
щих лечение 
в Госпитале 
им. Бурденко, 
с наступающими 
праздниками.

доброе дело

Приглашенным гостям устроили 
увлекательную экскурсию

Националистам, изменникам Родины 
и русофобам могут ужесточить наказание 

Первые семьи участников 
специальной военной опера-
ции прибыли в Москву 
по приглашению мэра столи-
цы для празднования Нового 
года. Подробности рассказа-
ли в столичном Комитете 
по туризму. 

По приглашению мэра Мо-
сквы Сергея Собянина для 
участия в специальной ново-
годней программе в столицу 
приезжают семьи участников 
специальной военной опера-
ции из Чукотского, Ямало-Не-
нецкого округов, Магадан-
ской области и Салехарда. 
— В столицу прилетели 
20 членов семей, а в ближай-
шее время прибудут еще. Для 
детей организована програм-
ма «Зимняя сказка», в рамках 
которой они познакомятся 
с Москвой в ходе обзорной 
экскурсии, прогуляются по 
ВДНХ, посетят новогодние 
представления, — сообщили 
в пресс-службе комитета.
Кроме того, столичные власти 
напоминают об акции «До-

брая елка». В ней принимают 
участие более 150 различных 
московских благотворитель-
ных фондов. 
— В рамках акции «Добрая ел-
ка» представлены пожелания 
всех этих людей к Новому го-
ду. Их больше тысячи. Это по-
желания как материального, 
так и эмоционального харак-
тера, — отметил первый заме-
ститель руководителя аппара-
та мэра Москвы, министр сто-
личного правительства, глава 
Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк. — Так, 
одна из девочек с ДЦП мечта-
ла поплавать с дельфинами, 
а кто-то хотел попасть на ре-
петицию в цирк и посмотреть 
животных. Соответственно, 
эти елки находятся более чем 
в 20 локациях: на катках, в ко-
воркингах, в торговых цен-
трах и ресторанах. Любой же-
лающий может прийти туда, 
взять с елки шарик, найти по-
желание того или иного под-
опечного и исполнить его.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проявление русофобии — 
тренд, который нужно иско-
ренить. Об этом заявил член 
президиума Совета при пре-
зиденте РФ по межнацио-
нальным отношениям Алек-
сандр Брод.

Проблема русофобии стала 
одной из главных тем на кру-
глом столе, где эксперты обсу-
дили вопросы агрессивной 
ксенофобии и радикализма 
в 2022 году.
— В первую очередь это каса-
ется западных политических 
деятелей, которые в откры-
тую говорят о своей неприяз-
ни к гражданам нашей стра-
ны, — сказал Александр 
Брод. — Наша цель — чтобы 
эти слова не испортили меж-
национальные и межэтниче-
ские отношения среди людей, 
проживающих в России. Мы 
должны быть вместе в это 
сложное время и не подда-
ваться нападкам тех, кто ста-
вит себя выше других.

Брод подчеркнул, что за 
2022 год было заблокировано 
27 тысяч сайтов, которые раз-
жигали ненависть к нашей 
стране и к ее населению.
— Мы понимаем, что люди, 
которые создают такие сайты, 
страницы в социальных сетях, 
хотят добиться разлада в на-
шей стране. В особенности 
они хотят воздействовать на 
молодежь, что очень губи-
тельно для общества. Было за-
ведено около 100 уголовных 
дел, найдены 50 владельцев 
таких сайтов, по ним уже идет 
судебное разбирательство, — 
добавил Брод.
В свою очередь, член Совета 
при президенте РФ по межна-
циональным отношениям, 
член Общественного совета 
при МВД России Владимир Во-
лох сказал, что нужно ужесто-
чить меры наказания для та-
ких видов преступлений.
— Если подобное действие со-
вершает гражданин России, то 
можно считать это госизменой 

и судить по полной строгости 
закона, — сказал Волох. — Мы 
прорабатываем этот момент 
и хотим, чтобы люди понима-
ли всю ответственность за 
свои деяния. В 2023 году пла-
нируется пересмотреть закон 
о проявлении открытого наци-
онализма и увеличить срок на-
казания и сделать его от пяти 
до десяти лет.
Член Совета при президенте 
РФ по межнациональным от-
ношениям, президент Гиль-
дии межэтнической журнали-
стики Маргарита Лянге доба-
вила, что важно растить жур-
налистов, которые будут 
рассказывать о таких случаях 
больше.
— Нужно говорить об этом 
и показывать людям, что на-
ционализм существует, и его 
нужно искоренять любыми 
способами, — сказала она.— 
Для журналистов есть такие 
программы подготовки.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

15 декабря 12:23 Вице-президент благотворительного фонда социальной поддержки и защиты граждан «Вечный зов» Евгений Гольман разгружает прицеп 
у отделения Госпиталя им. Бурденко. Кроме колясок, ребятам привезли и сладкие новогодние подарки, а также одежду, мобильные телефоны и многое другое

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРИО ГЛАВЫ ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ
Неся серьезные потери 
нафронте, украинские нацио-
налисты решили отыграться 
на мирном населении и уси-
лить обстрелы городов респуб-
лики. Хочу отметить, что наша 
артиллерия делает все, чтобы 
подавить огневые точки про-
тивника. Задача гражданской 
власти — здесь, на местах, 
максимально обезопасить 
жизни наших людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские солдаты спасли товарищей
и эвакуировали технику

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины.

Установил связь
Полковник Вооруженных сил 
России Александр Савенков 
под обстрелом боевиков уста-
новил ретранслятор на крыше 
одного из зданий в районе на-
блюдательного пункта. Таким 
образом, офицер сумел обе-
спечить своих товарищей 
устойчивой от помех защи-
щенной радиосвязью с подчи-
ненными подразделениями. 
Но в это время в районе друго-
го населенного пункта укра-
инские националисты переш-
ли в контрнаступление. Из-за 
разорвавшегося рядом с аппа-
ратной минометного снаряда 
основная система связи вы-
шла из строя. Савенков смог 
оперативно организовать 
связь с руководством, несмо-
тря на продолжающийся 
огонь со стороны ВСУ. А во 
время очередного миномет-
ного обстрела офицер обнару-
жил двух военнослужащих 
с осколочными ранениями. 
Находясь под огнем против-
ника, полковник лично доста-
вил товарищей в укрытие 
и оказал им первую доврачеб-
ную медицинскую помощь. 

Вывел вооружение 
из зоны обстрела
Сержант Федор Рыбалов — 
заместитель командира взво-
да. В районе одного из насе-
ленных пунктов он эвакуиро-
вал вооружение и военную 
технику, которые получили 
повреждения во время бое-
вых столкновений с украин-
скими националистами. Ког-
да радикалы начали артилле-
рийский обстрел, сержант 
решил продолжить передис-

локацию. В итоге Рыбалову 
удалось оперативно вывести 
технику из зоны обстрела, из-
бежав потерь.

Обнаружил боевиков
Подразделение, которым 
командовал младший сер-
жант Денис Иванов, выполня-
ло боевую задачу в составе 
ротной тактической группы 
по поиску диверсантов в лесу. 
Приближаясь к назначенной 
позиции, солдат обнаружил 
минное поле на подступах 
к лесополосе. Когда бойцы 
обошли его с фланга, Иванов 

обнаружил украинских бое-
виков, которые готовили ата-
ку на район, подконтрольный 
ВС России. Младший сержант 
сообщил на командный пункт 
о готовящемся массирован-
ном наступлении, а потом за-
крепился на данном рубеже 
и грамотно организовал обо-
рону. Противник внезапно 
атаковал подразделение Ива-
нова. Денис с подчиненными 
успешно удерживал важный 
оборонительный рубеж до 
прибытия подкрепления.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Полковник Александр Савенков (1) Сержант Федор Рыбалов (2) Младший сержант Денис 
Иванов (3) 14 декабря 2022 года. Военнослужащий Вооруженных сил России выполняет боевую 
задачу при помощи реактивной системы залпового огня на Запорожском направлении (4)

На пункты сбора помощи 
люди приходят целыми семьями 
В минувшие выходные более 
20 тысяч новогодних подар-
ков, собранных москвичами, 
отправили детям новых ре-
гионов России. 

Последние несколько недель 
жители столицы несли в точки 
приема подарков сладости, 
игрушки, настольные игры 
для детей Донбасса, а также те-
плые вещи и предметы первой 
необходимости для военнос-
лужащих, участвующих в спе-
циальной военной операции. 
В рамках акции «Москва помо-
гает» удалось собрать более 
21 тысячи подарков, их уже от-
правили на Донбасс в сопрово-
ждении волонтеров. 
— В выходные люди часто 
приходили целыми семьями. 
Есть такие истории, когда од-
на и та же семья приходит 
каждый выходной и приносит 
сладкие подарки, — рассказа-
ла председатель Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики столицы 
Екатерина Драгунова. 

Еще одна семья принесла на 
пункт приема подарков боль-
шие чемоданы. Оказалось, 
что в них зимние тюбинги 
в форме оленей, на которых 
детишки смогут кататься. 
На пункте приема подарков 
в Кузьминках мы встретили 
Сергея Баранова, студента 
20 лет, который уже не в пер-
вый раз отправляет помощь. 
— Здесь у меня коробка пече-
нья, конфетки для детишек, 
у которых нет такой возмож-
ности, как у нас, отмечать Но-
вый год. Я и раньше участво-
вал в акции, приносил теплые 
носочки в другой пункт. Моя 
бабушка постоянно носит те-
плые вещи в «Мосволонтер» 
на Ленинградском проспек-
те, — говорит Сергей. 
Акция «Москва помогает» 
продолжается. До 8 января все 
желающие могут принести 
подарки в пункты сбора, кото-
рые чаще всего расположены 
возле катков. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Книга «Большое открытие 
страны огня» основана 
на более раннем издании 
советского времени, од-
нако в современный вари-
ант включили дополни-
тельные тексты разных 
писателей. Некоторые 
рассказы печатаются 
впервые, а часть из них 
взята из раритетных книг, 
не переиздававшихся де-
сятилетиями. Книгу 
успешно напечатали в ус-
ловиях постоянных об-
стрелов и нехватки персо-
нала в издательстве. 
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Украинские радикалы продолжают обстреливать 
города и разрушать инфраструктуру 
Вчера в центре Донецка про-
шла очередная серия взры-
вов. В представительстве ДНР 
в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с воен ными пре-
ступлениями Украины, сооб-
щили, что ВСУ выпустили 
по городу почти 70 ракет.

Их боевики киевского режи-
ма выпустили из реактивной 
системы залпового огня 
«Град». Пострадали Вороши-
ловский и Киевский районы 
города. Кроме того, под огонь 
также попали Макеевка и Яси-
новатая.
— По информации очевидцев, 
посыпалось остекление на 
«Донбасс Арене». Прилеты 
возле спортивного комплекса 
«Олимпийский», Дворца мо-
лодежи «Юность», выставоч-
ного центра, краеведческого 
музея, на улице Набережной 
и проспекте Мира. Есть возго-
рания, — сообщил мэр города 
Алексей Кулемзин.

Кроме того, украинские наци-
оналисты также обстреляли 
Белгородскую область. На мо-
мент подписания номера чис-
ло раненых возросло до вось-
ми человек. Еще один человек 
погиб.
— Ранены восемь человек, 
семь сейчас находятся в боль-
нице, один из них — в реани-
мации. Вся необходимая ме-
дицинская помощь оказыва-
ется. Еще один пострадавший 
от госпитализации отказался, 
отправлен на амбулаторное 
лечение, — сообщил губерна-
тор Белгородской области Вя-
чеслав Гладков.
Но, несмотря ни на что, рос-
сийские военнослужащие 
продолжают показывать хо-
рошие результаты по борьбе 
с боевиками киевского режи-
ма. Например, официаль-
ный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил 
о том, что наши бойцы унич-
тожили три диверсионные 

группы ВСУ на южнодонец-
ком направлении и ремонт-
но-эвакуационную группу 
около населенного пункта 
Времевка.
— Потери противника на дан-
ном направлении за сутки: до 
50 украинских военнослужа-
щих убитыми и ранеными, 
боевая бронированная маши-
на, танковый тягач и два пи-
капа, — сказал Конашенков.
А еще ВСУ в боях с Народной 
милицией ЛНР потеряли до 
50 военнослужащих за сутки. 
Об этом вчера сообщил офи-
циальный представитель во-
енного ведомства республики 
Иван Филипоненко. 
— Всего уничтожено до 50 че-
ловек личного состава, два 
танка, три бронетранспорте-
ра, один беспилотный лета-
тельный аппарат и 14 единиц 
специальной автомобильной 
техники, — сказал Филипо-
ненко.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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Люди привыкли 
к канонаде
Около одного из зданий в кот-
ловане работает целая брига-
да. Рядом огромной кучей ле-
жат ржавые — некоторые ед-
ва ли не насквозь — трубы. 
Брызжет искрами сварочный 
аппарат. Это — участок работ 
специалистов АО «Мосводо-
канал». Именно на их плечи 
с началом отопительного се-
зона легла особенно ответ-
ственная работа — они зани-
маются заменой вышедших 
из строя теплосетей. И, соот-
ветственно, обеспечением 
теплом квартир дончан. Вы-
ходных у ребят практически 
нет — самая «страда», не до 
отдыха. Шутят: ничего, в Мо-
скве отдохнем. 
— Работает у нас тут интерна-
циональная бригада: води-
тель — чеченец, бригадир со 
Ставрополя, вот парень с Ура-
ла, а вот местный. Работать 
нормально, к канонаде люди 
привыкли, — рассказывает 
«ВМ» начальник участка Вик-
тор Любецкий, находящийся 
тут же, около раскопа. — Тру-
димся в Донецке с августа. Дел 
много, работаем и по воскре-
сеньям, особенно сейчас, по-
сле запуска котельных, когда 
много прорывов. Устраняем 
все оперативно, но сети очень 
изношены. 
Сами работники тоже не уны-
вают. И понимают, какая от-
ветственность лежит сейчас 
на их плечах. 
— Да в целом нормально все, 
привыкли уже. Работать, ко-
нечно, тяжело, но справляем-
ся. Понимаем, как на нас рас-
считывают горожане. В об-
щем, делаем свое дело, — 
бригадир Юрий Канарев 
буквально на минуту вылеза-
ет из котлована, чтобы осмо-
треть сверху весь раскоп. 
И тут же вместе с напарником 
опускает в него новую трубу, 
по которой уже скоро побе-
жит горячая вода. А это зна-
чит, что в квартирах дончан 
снова станет тепло.

Префектуры 
прислали помощь
Каждая из 11 префектур Мо-
сквы прислала в Донецк бри-
гады. Да не простые, а универ-
сальные. В состав каждой вхо-
дят специалисты самого раз-
ного профиля: и электрики, 
и сантехники, и сварщики, 
и слесари, и водители экска-
ваторов. То есть любая из бри-
гад может выполнять практи-
чески все работы. Есть также 
все необходимые оборудова-
ние и техника. Каждый день 
у них — новый объект. Не ухо-
дят с него, пока не сделают 
всю работу. Сегодня они тоже 
работают на самом актуаль-
ном сейчас участке «комму-
нального фронта» — отопи-
тельном. Их цель — устранить 
аварию на сетях и дать тепло 
в стоящие неподалеку дет-
ский сад и жилые дома. 
— Объектов хватает. Вчера 
шесть домов запускали. Се-
годня на очереди еще три, — 
плотник ГБУ «Жилищник 
Пресненского района» Мо-
сквы Сергей Сашко стоит у от-
крытого люка. — Сейчас вы-

качиваем воду, чтобы потом 
заполнить емкость и запу-
стить теплосеть. 
— Не до экскурсий сейчас. Ра-
боты много. Ничего, отрабо-
таем и поедем. Ну а в целом 
особой разницы, где работать, 
для нас нет — хоть в Москве, 
хоть в Донецке. 
На бытовые условия комму-
нальщики не жалуются. За-
втрак и ужин им привозят по 
месту базирования, а вот обе-
дают они прямо на объекте — 
без отрыва от производства. 
Говорят, кормят вкусно — 
в меню и салаты, и первое, 
и второе. 
— Мы работаем по москов-
скому стандарту — с объекта 
не уходим, пока неисправ-
ность не устранена. Пока теп-
ло не пошло, — рассказывает 
еще один работник бригады, 
слесарь Михаил Викулов. — 
Вот здесь рядом семь домов 
и детский сад. Сделали семь 
разрытий за три дня. Местные 
за нами угнаться не могут. По-
нимаем прекрасно, куда при-
ехали. Мне повезло — я чело-
век не семейный. Но даже 
и женат был бы — все равно 
бы поехал. У нас, у русских, 
как принято: если надо — бу-
дем делать. Тем более если 
своим помочь надо. У нас вос-
питание еще советское. 
Небольшой перерыв уже за-
кончен.
— Миш, хомут надо на 
шланг, — слышится из откры-
того люка. Викулов спешно 
прощается. Работы впереди 
еще много. — Отдыхать по-
том будем. Сейчас надо лю-
дям помогать, чтобы жили 
нормально. 

Главное — 
благодарность людей
Обеспечение города водой — 
острейшая проблема. Поэто-
му решается она сразу не-

сколькими способами. Поми-
мо начала работ по строитель-
ству водовода из Дона, а также 
создания постоянных пунктов 
забора на всех возможных во-
доемах, московские власти 
прислали специалистов, кото-

рые в разных районах, где это 
позволяют геологические ус-
ловия, бурят скважины. Сами 
они не без гордости отмечают, 
что их профессия входит в де-
сятку самых опасных в соот-
ветствующем реестре. Проез-

жаем по окраине Калинин-
ского района. Тут, неподалеку 
от детского сада, на террито-
рии котельной, работает бри-
гада бурильщиков.
— Здесь трудные и плотные 
грунты по сравнению с Мо-
сквой: глина, уголь. При-
шлось под эти условия пере-
настраивать оборудование. 
Мы здесь уже около полутора 
месяцев. Работаем без выход-
ных — стараемся воду дать 
как можно быстрее. А люди 
к нам приходят, благодарят. 
Это приятно, — рассказывает 
машинист буровой установки 
ГБУ «Мосгоргеотрест» Вита-
лий Ланков. — Жена, конеч-
но, тяжело восприняла но-
вость о моей командировке. 
Но потом посидели, погово-
рили, она все приняла. Созва-
ниваемся каждый день. В об-
щем, и дома нас ждут, и здесь 
нам очень рады. Без семьи тя-
жело, но надо сделать дело 
и помочь людям. С бытом все 
отлично — большая благодар-
ность и штабу, и нашему руко-
водству. Снабжение на выс-
шем уровне, быстро доставля-
ются необходимые материа-
лы и комплектующие. 
Осложняет работу столичных 
бурильщиков огромное коли-
чество подземных коммуни-
каций, однако опыт помогает: 
оборудование перенастрои-
ли, специальную систему соз-
дали. В общем, дело идет. 
И с каждой новой скважиной 
несколько объектов получают 
доступ к драгоценному для 
Донецка ресурсу — воде. 

Коммунальный фронт
Проезжая по улицам Донецка, то тут, то там можно увидеть людей в форменных оранжевых куртках. Это московские коммунальщики, больше 2,5 тысячи которых 

делают все возможное, чтобы в квартирах жителей административного центра ДНР было тепло и светло. 

Всеволод Плешивцев: 
На ответственные должности 
подобрали лучших из лучших
Место, где базируется рабо-
чая группа, напоминает рас-
тревоженный улей. Не успе-
вает бригада закончить один 
объект, ее сразу перебрасы-
вают на другой. Тут же, ча-
стично очно, частично в ре-
жиме видеоконференций, 
проходят совещания. Со-
трудники постоянно в разъ-
ездах по городу. Сами же ра-
ботники рабочей группы на-
зывают свой офис лаконично: 
«штаб». Собственно, он и на-
поминает штаб. Только 
фронт здесь свой — комму-
нальный.

Лучшие руководители и спе-
циалисты столичного Ком-
плекса городского хозяйства 
уже несколько месяцев прак-
тически без выходных восста-
навливают Донецк. Решение 
направить их сюда принял 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
после того как столица России 
официально взяла 
шефство над сто-
лицей тогда еще 
независимой До-
нецкой Народной 
Республики. О ра-
боте, которую еже-
дневно выполняют 
столичные комму-
нальщики, специ-
альному корре-
спонденту «ВМ» 
рассказал руково-
дитель рабочей 
группы по восста-
новлению объектов Всеволод 
Плешивцев. 
Всеволод Георгиевич, сейчас 
ваша работа в городе видна 
уже невооруженным глазом. 
А расскажите, как все начина-
лось. 
Заранее были подготовлены 
и оборудованы всем необхо-
димым места для размеще-
ния наших людей. Это были 
и общежития, и специальные 
городки. Также были состав-
лены планы работ. Но ввиду 
участившихся обстрелов (ле-
том в день по Донецку выпу-
скали до 500 снарядов.  — 
«ВМ») их, конечно, пришлось 
корректировать. В конце ию-
ля наша группа приступила 
к работам. Мы сразу же нача-
ли работать интенсивно, 
с максимальной отдачей, по-
нимая, что зима не за горами. 
Графики работ максимально 
уплотнили, а на руководящие 
должности подобрали ответ-
ственных и грамотных лю-
дей, можно сказать, лучших 
из лучших. В Донецк приеха-
ли специалисты «Мосводо-
стока», «Мосводоканала», 
«Объединенной энергетиче-
ской компании», «Мосгаза», 
«Автомобильных дорог».
Москвичам сложно предста-
вить, что в их квартирах воды 
может не быть по нескольку 
дней, а то и недель. Как я пони-
маю, одна из основных ваших 
задач как раз и состоит в том, 
чтобы обеспечить город этим 
жизненно необходимым ресур-
сом. Как сегодня продвигается 
эта работа? 

В обычное время город потре-
блял от 250 до 280 тысяч кубо-
метров воды ежедневно. Этим 
же летом — всего 50 тысяч ку-
бометров. Сейчас вода пода-
ется по графику. Москвой бы-
ло принято решение послать 
сюда необходимое количе-
ство специализированной 
техники для развоза воды. Для 
этого нам пришлось сделать 
врезки и забирать техниче-
скую воду из шахт. Также был 
построен главный водозабор 
в центральной части города, 
где сделано 13 отводов для за-
бора воды — там забирается 
более пяти тысяч кубометров 
в день. Сейчас у нас в Донецке 
ежедневно работают 125 во-
довозок. Был составлен гра-
фик развоза технической 
и питьевой воды. С главами 
районов в течение трех дней 
отработали ее доставку. Сей-
час схема отработана, и пять 
районов мы закрыли по воде. 

В том числе по закачке ее в те-
плосети. С начала работ мы 
обеспечили поставку более 
400 тысяч кубометров воды. 
Собственно, проблема с во-
дой остро стоит и сейчас. 
И дальше второго этажа она, 
даже в тех районах, куда ее по-
дают, доходит редко. 
Как сегодня обстоят дела с ото-
плением в городе?
Да, вторая главная наша зада-
ча — это опрессовка сетей 
отопления и их ремонт. Пой-
мите, в сетях Донецка должно 
быть 96 тысяч кубометров во-
ды для их нормального функ-
ционирования. А летом ее 
там просто не было. Поэтому 
мы крепко думали, как будем 

ремонтировать сети, какие 
инженерные решения лучше 
использовать. В итоге отдель-
ные дома опрессовывали по-
жарными машинами, участ-
ки внешних сетей заполняли, 
опрессовывали и переходили 
к следующему. Всего же за 
период подготовки к осенне-
зимнему периоду нами было 
опрессовано 813,3 кило-
метра теплосетей, из них 
12,7 были полностью заме-
нены. Также была подготов-
лена 151 котельная. Результа-
том работы специалистов 
Комплекса городского хозяй-
ства Москвы стала подача 
тепла в 2710 жилых домов, 
79 школ, 83 дошкольных уч-
реждения и 78 больниц, нахо-
дящихся в нашей зоне ответ-
ственности. 
Как организована оперативная 
работа? Ведь никогда подго-
товка к отопительному сезону 
не обходится без разных не-
приятных неожиданностей…
Сейчас в городе работают 
76 аварийных бригад, в кото-
рые входят 418 специалистов, 
обеспеченных 111 единицами 
техники. Из них 46 занимают-
ся жилыми домами, а 30 — 
электро- и теплосетями. В До-
нецке, в связи с повреждени-
ем подстанций и линий элек-
тропередачи, существуют 
большие проблемы и с энер-
госнабжением. А когда идут 
повреждения электросетей, 
это, в свою очередь, приводит 
к остановке котельных. Затем 
следуют гидравлические уда-
ры и порывы уже теплосетей. 
Ведь и до начала боевых дей-
ствий многие из них были вет-
хими. Как говорят наши ком-
мунальщики — тонкие как 
фольга. Каждая аварийная 
бригада укомплектована сва-
рочным оборудованием, экс-
каватором и специалистами 
разного профиля: сварщиком, 
экскаваторщиком, слесарем-
сантехником, электриком 
и т.д. То есть они могут выпол-
нять работы любого профиля. 
Потому что нехватка штатов 
в местной системе ЖКХ толь-
ко официально составляет 
70 процентов. Так что работы 
у московских специалистов 
хватает. Люди, которые при-
езжают, понимают всю глуби-
ну возложенной на них ответ-
ственности. Ведь от их работы 
зависит жизне обеспечение 
города.

Московские специалисты 
восстанавливают город
Работники Ком-
плекса городско-
го хозяйства Мо-
сквы, восстанав-
ливающие До-
нецк, шутят: 
у нас тут свой 
фронт, комму-
нальный. Но они 
не унывают. Ре-
шение об отп-
рав ке в Донецк 
«коммунального 
десанта» приня-
то правитель-
ством Москвы.

поддержка

Страницу подготовил АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ edit@vm.ru

22 ноября 2022 года. Донецк. Бригада АО «Мосводоканал» во главе с Юрием Канаревым 
(в центре) меняет изношенные водопроводные трубы на одной из улиц (1) Бурильщик ГБУ 
«Мосгеотрест» Виталий Ланков (слева) с напарником закончили очередную скважину (2)

Всего московскими спе-
циалистами было приня-
то решение устроить 
в городе 73 скважины 
(28 первоочередных 
и 45 дополнительных). 
62 уже закончены, каж-
дая из них дает от 0,4 
до 4,5 кубометра воды 
в час. На восьми продол-
жается работа. А еще 
на трех объектах бурение 
по плану будет законче-
но в середине декабря.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

22 ноября 2022 года. Руководитель рабочей группы по восстановлению объектов Всеволод 
Плешивцев около здания донецкой городской администрации

досье
Всеволод Георгиевич 
Плешивцев — первый 
заместитель руководи-
теля Департамента жи-
лищно-коммунального 
хозяйства города Мо-
сквы. Родился 23 дека-
бря 1950 года в городе 
Златоуст Челябинской 
области. 
В 1977 году окончил 
Магнитогорский горно-
металлургический ин-
ститут. 
С 1994 года работает 
в различных структурах 
правительства Москвы. 
Имеет ряд государ-
ственных наград.

Отремонтировали сотни объектов
ВИКТОР ВЕСЕЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ГАУ МОСЖИЛНИИПРОЕКТ

В рамках подписанного соглашения между правитель-
ством Москвы и правительством Донецкой Народной Ре-
спублики (ДНР) была сформирована программа, в которую 
вошли здания и сооружения по всем девяти районам го-
рода. Когда мы сюда приехали, это было 1 июня, то в связи 
с непрекращающимися обстрелами 
вышли на дефектование только пяти 
районов. Они закреплены за АО «Мос-
газ», ГБУ «Автомобильные дороги», 
ГУП «Мосводосток», АО «Мосводока-
нал» и АО «ОЭК». В дальнейшем в че-
тырех районах, которые сейчас нахо-
дятся под обстрелами, также будут 
проведены все необходимые работы. 
На пяти районах, где работы активно 
идут, нами восстановлено уже 373 объекта. Среди них 
многоквартирные дома, соцобъекты, здания управлений 
внутренних дел. Где-то требовалась просто замена окон, 
где-то — капитальные работы. Было положено около 
150 тысяч квадратных метров кровли. Многие объекты го-
рода находятся не в очень хорошем состоянии. Но ту зада-
чу, которая была поставлена перед нами, мы выполнили. 
Главное было закончить до 1 сентября объекты образова-
ния, и мы сделали это. По большей части оставшиеся сро-
ки были поставлены до 1 октября, и мы тоже уложились. 
Над реализацией программы трудились более двух тысяч 
рабочих, инженеров, водителей и механизаторов москов-
ского Комплекса городского хозяйства. 

реплика

Кое-где сети 
отопления 
опрессовывали 
пожарными 
машинами

С конца 1950-х годов го-
род и всю область питал 
132-километровый канал 
Северский Донец — Дон-
басс, берущий начало 
в районе Славянска. 
В этом году вышла 
из строя часть его обору-
дования. Позже украин-
скими силами была оста-
новлена насосная станция 
в районе города Майорск.

справка
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Машину было 
не остановить

После почти десятимесячного пере-
рыва сборная России по хоккею вер-
нулась на лед. Конечно, из-за поли-
тических игрищ наши ребята не 
смогли поучаствовать в Евротуре, 
который проходит сейчас, но без 
практики не остались. В прошед-
шую субботу они встретились на 
льду со сборной из Казахстана. 
Наша «красная машина» не собира-

лась вместе уже 10 месяцев. За это время в составе про-
изошли изменения. Например, дебютировали вратарь 
подмосковного «Витязя» Максим Дорожко и нападаю-
щий московского «Динамо» Максим Джиошвили, кото-
рый забил сам и отдал результативную передачу. 
Конечно, с первых минут было видно, что состав еще не 
до конца сыгран, и ребятам нужно время, чтобы «почув-
ствовать» площадку, наладить взаимодействие и в це-
лом контролировать игру. Из-за этого уже в начале 
первого периода у нашей сборной 
случилось первое удаление, а затем 
и пропущенная шайба. Но спортсме-
ны быстро поняли, что к чему, 
и сравняли счет на 11-й минуте 
встречи.
Дальше игра развивалась по нашему 
сценарию. Быстрые атаки, комбина-
ционные взаимодействия... Ребята 
начали наращивать темп и показы-
вать как командное, так и индивиду-
альное мастерство. На 14-й минуте 
забросили вторую шайбу. В третьем 
периоде в рядах сборной Казахстана 
уже чувствовались некие бессиль-
ные настроения, и наши ребята 
«вкатили» в ворота соперника три безответные шайбы, 
которые стали фатальным ударом, от которого против-
ник уже не смог опомниться. 
Третья двадцатиминутка могла превратиться в абсо-
лютную формальность, но Казахстан все-таки смог еще 
раз огорчить нашего вратаря и сделал счет 5:2. Все это 
случилось потому, что сборная России играла остаток 
матча в «энергосберегающем режиме», понимая, что 
такое преимущество будет сложно отыграть. Но даже 
находясь в таком положении, смогли забросить еще од-
ну шайбу. Итог — беспрекословная победа «красной 
машины» со счетом 6:2.
С одной стороны, понятно, что уровень нашей сборной 
и команды Казахстана несопоставим. Мы должны были 
выигрывать матч, и мы это сделали. Даже учитывая не-
сыгранность и множество замен, показали, что можем 
«рассекать лед». С другой стороны, в любом случае зри-
тели не увидели полных возможностей, на которые спо-
собны наши игроки. Обычно в матчах, где особо ничего 
не решается, наигрываются связки, дается время моло-
дежи, чтобы посмотреть их в действии. Это и произо-
шло. Но уровень соперника не позволяет рассмотреть 
их в более сложных условиях. Поэтому восстановление 
в своих правах в Олимпийском комитете нам нужно как 
воздух. Без этого развития игроков мы не увидим. Нуж-
ны серьезные вызовы и проверка на прочность.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Интеллектуальному центру 
полиции — 77 лет

Фестиваль авторской песни 
объединил исполнителей 

Сегодня Всероссийскому на-
учно-исследовательскому 
институту Министерства вну-
тренних дел России (ВНИИ 
МВД) исполняется 77 лет. 

Институт всегда выполнял 
важнейшие задачи по разра-
ботке и внедрению научной 
продукции в деятельность ор-
ганов внутренних дел. В на-
стоящее время инициирова-
ны новые научные исследова-
ния в сфере работы ОВД в ус-
ловиях специальной военной 
операции.
Институт наряду с научной 
работой осуществляет функ-
цию координации и планиро-
вания научной деятельности 
в системе МВД России. Воз-
главляет учреждение генерал-
лейтенант полиции Валерий 

Кожокарь, имеющий боль-
шой опыт практической рабо-
ты, руководства подразделе-
ниями предварительного 
следствия и дознания органов 
внутренних дел.
Научный потенциал ВНИИ 
МВД России представлен 
32 докторами и 67 кандидата-
ми наук, среди которых есть 
выдающиеся ученые. В дис-
сертационных советах инсти-
тута защищены 891 кандидат-
ская и 158 докторских диссер-
таций. 
Важным направлением ВНИИ 
МВД России стало проведение 
научно-правовой экспертизы 
проектов федеральных зако-
нов и подготовка экспертных 
заключений по ним.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Москве состоялся 
третий Всероссийский па-
триотический фестиваль ав-
торской песни «Покровский 
собор».

Фестиваль объединил пред-
ставителей разных направле-
ний, жанров, стилей бардов-
ской песни из 46 регионов 
России. 
— Главная цель фестиваля 
«Покровский собор» — это со-
хранение художественного 
слова у авторской песни и рус-
ской поэзии, культуры, язы-
ка, — рассказал художествен-
ный руководитель фестиваля 
Алексей Витаков.
Для гостей подготовили вось-
мичасовой музыкальный ма-
рафон с участием лучших ис-
полнителей современной ав-
торской песни. Свой талант 

продемонстрировали как мэ-
тры жанра, так и яркие моло-
дые исполнители.
— Сейчас «Покровский собор» 
в нашей стране — самое мас-
штабное мероприятие. В этом 
году состав участников очень 
большой, — добавил Вита-
ков. — Что касается возраста, 
он разный, здесь и молодеж-
ная программа — исполните-
ли до 18 лет, и взрослая про-
грамма от 18 лет. 
Организаторы отметили, что 
в этом году на участие в фе-
стивале поступило 800 зая-
вок. Из них в полуфинал поэ-
тического конкурса прошли 
75 участников, 64 исполните-
ля во взрослой номинации 
«Авторская песня» и 27 — 
в детской. 
ДИАНА ЧИСТЯКОВА
edit@vm.ru 

физкультура и спорт

Игра 
для смелых 
мужчин
В Москве в преддверии Дня 
спасателя встретились хок-
кейные команды МЧС Рос-
сии и Республики Беларусь. 
Товарищеский матч прошел 
на ГУМ-катке.

По традиции в состав двух 
сборных вошли представите-
ли руководящего состава ве-
домств, пожарные и спасате-
ли. Мероприятие открыли 
глава МЧС России Александр 
Куренков и заместитель ми-
нистра МЧС Республики 
Беларусь Анатолий Долго-
левец. 
— Проведение таких товари-
щеских встреч уже стало до-
брой традицией для спаса-
тельных ведомств наших 
стран, — заявил Александр 
Куренков. — Ежегодно нака-
нуне празднования Дня спа-
сателя и Нового года мы при-
глашаем наших белорусских 
коллег, чтобы определить 
сильнейшую команду на ле-
довой арене. 
Куренков также добавил, что 
хоккей — это игра для сме-
лых и дисциплинированных 
мужчин, способных работать 
в команде. Именно эти каче-
ства как раз и выделяют по-
жарных и спасателей по все-
му миру. 
Сам дружественный матч 
был проведен по междуна-
родным стандартам: три пе-
риода по 20 минут.
— Игра получилась накален-
ной, потому что белорусы 
брали матч-реванш, — гово-
рит выпускник Академии 
гражданской защиты МЧС 
России Даниил Перцев. — 
Поэтому мы готовились 
к этому матчу.
Белорусские коллеги в про-
шлом году проиграли со сче-
том 3:1 и сделали соответ-
ствующие выводы. В этом 
году они играли ожесточен-
но. Первый тайм завершился 
с небольшим перевесом 
в сторону Белоруссии. Во 
втором наши забили шайбу, 
но получили в свои ворота 
еще одну. По итогу победила 
сборная МЧС России со сче-
том 4:2. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Продолжаем традиции 
ярмарочных кулачных боев 
В подмосковном спортив-
ном комплексе «Арена 
Мытищи» состоялся турнир 
«Победа» по необычному 
виду спорта — боям на льду.

Первая пара соперников, Ни-
кита Гамзяков из Новосибир-
ска и Егор Бернадский из Ви-
тебска, сражаются на конь-
ках в очерченном круге диа-
метром девять метров. 
Бойцы катаются с макси-
мальной скоростью, агрес-
сивно сшибая друг друга 
в молниеносном движении, 
прижимают соперника ко 
льду, применяя жесткую 
ударную технику. Кажется, 
что просто двое хоккеистов 
после матча что-то не поде-
лили и решили выяснить, кто 
прав, а кто нет, с помощью 
грубой силы. Но нет, бои на 
льду — новый уникальный 
вид спорта, который приду-
мали в 2019 году в России. 
Аналогов в мире у него нет. 
По итогам пяти раундов по-
беду одерживает Егор Бер-
надский из Белоруссии. Од-
нако члены жюри объявили 
экстра-раунд, поэтому сопер-
никам снова пришлось стол-
кнуться в сражении. На по-
следних секундах Никита 

прижимает соперника ко 
льду и тем самым одержива-
ет победу.
— Да, я понимаю, что где-то 
недоработал, где-то пропу-
стил. Но поймите меня пра-
вильно. Когда говорят, что 
ты выиграл (по итогам пяти 
раундов. — «ВМ»), тебя пере-
полняют эмоции, как это слу-
чилось со мной сегодня, — 
рассказывает Бернадский. — 

Мне кажется, что из-за этого 
я и проиграл экстра-раунд. 
Но в любом случае мне еще 
есть над чем работать. Да, 
мне не удалось сделать то, 
что я планировал. Но, наде-
юсь, в следующий раз удаст-
ся показать зрелищный бой 
и сыграть в разы лучше.
Результаты боя прокоммен-
тировал для «ВМ» его побе-
дитель Никита Гамзяков.
— На самом деле все пять ра-
ундов были довольно слож-
ные, но мне удалось их вы-
держать, — говорит Ники-
та. — А Егору я, несомненно, 
желаю успехов в будущих 
сражениях. Наверное, дей-
ствительно эмоции от побе-
ды по итогам пяти раундов 
помешали ему собраться 
с силами.
Всего в турнире приняли уча-
стие 22 спортсмена. Россий-
ский боксер, двукратный 
олимпийский чемпион Олег 
Саитов стал почетным го-
стем турнира «Победа».
— Надеюсь, что в будущем 
другие страны мира тоже за-
интересуются этим россий-
ским видом спорта, — сказал 
Олег Саитов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АЛЕКСАНДР МАРКЕЕВ
ПРЕЗИДЕНТ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ БОЕВ НА ЛЬДУ
Я очень рад, что жители сто-
лицы и других городов стра-
ны собрались в спортивном 
комплексе, чтобы посмо-
треть на игру своих куми-
ров — представителей раз-
личных единоборств, кото-
рые усердно готовились 
к этому мероприятию. Бои 
на льду, которые проходят 
под эгидой федерации бок-
са, — поистине уникальное 
спортивное состязание, ана-
логов которому нет во всем 
мире. Надеюсь, что зрители 
получили невероятные впе-
чатления, которые оставили 
след в их памяти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 декабря 18:42 Спортсмены Никита Гамзяков (слева) и Егор Бернадский сразились 
друг против друга в турнире по боям на льду 

Святой воинский ритуал при-
нятия присяги на верную 
службу своему Отечеству про-
ходит каждый военнослужа-
щий России. Однако произ-
нести клятву в стенах Музея 
Победы суждено немногим. 

Но новоиспеченным бойцам 
Отдельной дивизии оператив-
ного назначения имени Фе-
ликса Дзержинского выпала 
такая честь.
В полумраке Зала памяти 
и скорби отчетливо видно 
волнение на лицах молодых 
защитников Родины. Победо-
носным голосом диктора 
Юрия Левитана объявляется 
минута молчания. Ритуал 
принятия присяги у будущих 
бойцов начинается с поклоне-
ния героям прошлого — они 
возлагают красные гвоздики 
в память старшему поколе-
нию, отдавшему жизнь за сво-
боду родной страны. 
А после росгвардейцы вслед 
за парадным расчетом орде-
ноносцев направляются 
в святая святых музея — Зал 
Славы. Тысячи героических 
имен, высеченных золотом 
на стенах зала, имеют раз-
ную судьбу, но их объединяет 
верная служба своему Отече-
ству. 

Трепет в такой обстановке ов-
ладевает не только призывни-
ками, но и их родственника-
ми, которые пришли поддер-
жать ребят в такой судьбонос-
ный для них момент.
— Сегодня принимает прися-
гу мой племянник из Омска 
Вадим Волков, — говорит мо-
сквич Федор Казанцев. — 
Судьба распорядилась так, 
что впервые в жизни я увидел 
своего родственника именно 
здесь.
По словам Федора, с племян-
ником они периодически об-
щались по телефону, однако 
личной встрече смогла поспо-
собствовать только срочная 
служба молодого человека. 
Впервые среди сотен других 
военнослужащих Федор ви-
дит Вадима, когда тот строе-
вым шагом подходит к месту 
принятия присяги.
— Поскольку его родители 
в Сибири, я буду периодиче-
ски навещать племянника, — 
Федор демонстрирует пакет 

с гостинцами, которые подго-
товил для Вадима.
А вот группа поддержки рядо-
вого Егора Тюрина чуть шире 
и состоит из одних женщин. 
— Армия из молодых людей 
делает мужчин, — говорит ма-
ма бойца Мария Якурина. — 
Я, конечно, волнуюсь за сына, 
но это его мужской долг. И мы 
поддерживаем его.
Преемственность поколений 
присутствовала не только в об-
становке Зала Славы, но и вну-
три не так давно образовавше-
гося воинского коллектива. 
Один из рядовых, принявших 
присягу, — Владимир Фомин, 
сын Героя России Алексея Фо-
мина, который добился самой 
почетной государственной на-
грады еще в конце прошлого 
века, командуя подразделени-
ем на Северном Кавказе.
Добрых напутственных слов 
в адрес новобранцев звучало 
немало. Помимо сослуживцев, 
командиров и начальников, 
отдельно поприветствовал мо-

лодых людей ветеран полка 
Александр Слистин. Он поже-
лал солдатам не терять боевой 
дух даже в самых сложных си-
туациях, ведь именно в них 
рождаются не только мужчи-
ны, но и новые герои.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Новобранцы присягнули
на верность Отечеству

16 декабря 15:27 Росгвардеец Захар Поляков (на переднем плане) принимает присягу в Зале Славы Музея Победы. Он вместе с сослуживцами-новобранцами пообещал 
чтить и приумножать традиции своих предшественников

патриотизм

В минувшую 
пятницу в Зале 
Славы Музея 
Победы состоя-
лось торже-
ственное приве-
дение к присяге 
военнослужа-
щих молодого 
пополнения 
Росгвардии.

КРИСТИНА КУЗЬМИЧ
ОРГАНИЗАТОР МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Наше учреждение всегда от-
крыто для подобных меропри-
ятий. Помимо того что присягу
в нашем Зале Славы принима-
ют военнослужащие, свои 
клятвы также произносят сто-
личные кадеты и участники 
детско-юношеского движе-
ния «Юнармия». Для них это 
особенно волнительное меро-
приятие — случается, что 
юные патриоты даже теряют 
сознание от переизбытка 
чувств и торжественности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Праздник чудес и время 
детской благотворительности

Вчера начался один из самых 
веселых и красивых иудей-
ских праздников — Ханука, 
который продлится до 26 де-
кабря. В Московском Еврей-
ском музее и центре толе-
рантности его начали отме-
чать в кругу друзей.

По традиции праздника в те-
чение восьми дней надо зажи-
гать по одной свече в специ-
альном светильнике — хану-
кии, пока на последний день 
не зажгутся все сразу. Све-
тильник при этом надо уста-
навливать при входе в дом или 
на подоконнике. 
По словам директора департа-
мента экскурсионных про-
грамм и приема Еврейского 
музея и центра толерантно-
сти Олега Меламеда, само сло-
во «Ханука» происходит от 
слова «освещать», давать свет. 
— Мы увеличиваем количе-
ство света, — говорит он. — 
А свет — это добро. И своими 
действиями мы повышаем 
уровень добра в этом мире. 
Именно Меламеду выпала 
честь зажечь первую свечу 
праздника в музее.
Так как история праздника 
неразрывно связана с «чи-
стым маслом», которое зажи-
гали в Иерусалимском храме, 
по словам Олега, в каждом 
праздничном блюде, которое 
готовится на Хануку, должен 
присутствовать этот ингре-
диент. 
— Можно приготовить специ-
альные картофельные оладьи 
или сладкие пончики, — гово-
рит Олег Меламед. 
Но гости, собравшиеся на 
праздник, вполне могли насы-
титься и духовной пищей. Для 

них организовали специаль-
ные экскурсии и открыли вы-
ставки с произведениями 
признанных мастеров аван-
гардного искусства: Казими-
ра Малевича, Марка Шагала, 
Павла Филонова, Анны Ле-
порской и других, а также 
устроили кинопоказ, изю-

минкой которого стал фильм 
«Роза», посвященный одной 
из самых необычных актрис 
нашего времени — Розе Хай-
руллиной. 
— Ханука — это не Новый 
год,  — продолжает Мела-
мед. — Но, как и Рождество, 
это праздник чудес. Поэтому 
это такое время, которое вос-
принимается как особое. 
В эти восемь дней, по его сло-
вам, принято ходить в гости, 
накрывать стол. Внимание 
уделяется и детям. Им обяза-
тельно дарят деньги, на часть 
из которых они могут купить 
себе сладости, а остальные 
должны потратить на благо-
творительность. 
— Мы начали празднование 
Хануки с посещения детьми 
выставки авангардного искус-
ства, — говорит директор по 
развитию детских программ 
музея Ирина Дворецкая. — 
А потом мы провели конкурс 
детского рисунка. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

символ веры

17 декабря 20:07 Директор департамента экскурсионных 
программ Еврейского музея и центра толерантности 
Олег Меламед зажигает первую свечу в честь еврейского 
праздника Ханука

история
Ханука, или «Праздник 
свечей». После победы 
над диктатором, кото-
рый запретил изучать 
Тору и соблюдать тради-
ции, евреи поднялись 
на Храмовую гору, чтобы 
очистить оскверненный 
Иерусалимский храм. 
Там было немного масла 
для лампад, которого 
хватило бы на один 
день, но произошло чу-
до — лампада горела 
восемь дней. 
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...Это не только 
ценный мех

Перспективы 
требуют жертв

Черный Кролик совсем скоро откроет 2023 год. Что сказать 
про кролика? Он — нежный, мирный, домашний. Все вре-
мя ест. Вреда серьезного не наносит — ну, может, погрызет 
что-то лишнее. Никто не видел агрессивного кролика. Зато 
сексуальность кроликов и их плодовитость стали притчей 
во языцех. Выводы делайте, как говорится, сами. Да и во-
обще — кролик, как известно, это не только ценный мех, 
а еще и три-четыре килограмма легкоусвояемого мяса. Так 
что хочется верить — принесет нам и достаток, и красоту. 
И мех, и мясо!.. Хотя по мне, так уже большой плюс гряду-
щего года в том, что кролик должен снизить накал и агрес-
сию года уходящего. Сейчас-то тигр, хищник, задавал тон. 
Кстати, подавляющее большинство военных конфликтов 
в Европе в XX и XXI веке начинались именно в год Тигра.
Так что — держим кулачки за кролика, за мир во всем мире 
и в каждой отдельно взятой семье! Не зря грядущий год на-
зывают годом дипломатии, переговоров, мирных реше-
ний конфликтов. И в большой политике, и в семье. 
Кролик (и кот) — существа домашние, поэтому и встре-
чать Новый год лучше дома, в кругу семьи. На стол поболь-
ше зелени, салатиков и рыбы. Кто-то предлагает в качестве 
напитка подать морковный сок; что ж, кролик не обидится, 
если на столе будет и шампанское, и что-то покрепче. Глав-
ное, чтобы закуской не была крольчатина. Одежду на Но-
вый год — любого цвета. Лучше, конечно, «маленькое чер-
ное платье», но кролик не обидчив. Только стоит избегать 
«звериных» принтов — расцветки типа «дикий леопард». 
Впрочем, «дикий леопард» давно уже считается признаком 
дурного тона, так что здесь кролику бояться нечего. 
Когда-то, еще в детстве, у меня жила пара кроликов — чер-
ный Толик и серая Мика. Толик был вялым и меланхолич-
ным, довольно пугливым. Но его всегда было как-то ужасно 
жаль — сильная энергичная Мика оттирала его от свежего 
клевера, и он безропотно ждал своей очереди у кормушки. 
Мика росла как на дрожжах и пыталась вырваться на улицу 
из вольера. А Толик никуда не рвался. В закрытом про-
странстве чувствовал себя защищенным и умиротворен-
ным. Но все же всегда был чуточку печальным… 
Кролики просыпались рано и требовали своей пайки: Ми-
ка начинала барабанить лапками по полу вольера. Если 
среди кроликов бывают интеллектуалы, то Мика, безус-
ловно, была с айкью гораздо выше среднего. Мику мы с се-
строй привязали к колышку на веревочку. Думали, так бу-
дет лучше: свобода, травы сколько хочешь. Но Мика уму-
дрилась веревочку перегрызть и скрыться в неизвестном 
направлении. Мы долго полагали, да и сейчас мне хочется 
верить в то, что смелая и отважная серая Мика обрела свое 
счастье среди лесных зайцев. А Толик, тихий Толик, про-
жил у нас все лето, а потом мы отдали его соседям. В самом 
деле — не потащишь же кролика в городскую квартиру. 
Так что кролик кролику рознь. И каким будет именно ваш 
год — как робкий кролик Толик или как энергичная Ми-
ка, — решать, конечно, вам.
Вода, стихия, олицетворяющая грядущий год, — субстан-
ция изменчивая. Она легко принимает форму сосуда, лег-
ко обтекает преграду. Значит, еще один намек на то, что 
год будет легким. Кто-то уже озаботился покупкой подар-
ка для своих близких. И вот о чем хочется попросить осо-
бенно: пожалуйста, не дарите «живых символов года». 
Ни кроликов, ни даже котов. Да, пушистые зверушки ми-
лые, упасть не встать. Но потом часто бывает так: наи-
гравшись в «живой подарок», зверька отправляют на ули-
цу. Все же, чтобы завести кошку, а тем более живого кро-
ля, нужно хорошо взвесить все «за» и «против». И уж по-
верьте, кролик совсем не обидится, если под елочку вы 
поставите фигурку символа года.

III ежегодная отраслевая конференция киноиндустрии 
подвела итоги прошедшего года. На этот раз общей темой 
стала «Киноиндустрия в новой реальности». Ключевые 
игроки отрасли во время обсуждений обозначили основ-
ные трудности, с которыми пришлось столкнуться инду-
стрии, и наметили потенциальные зоны роста. В рамках 
конференции состоялось четыре встречи: «Киноинду-
стрия в новой реальности. Глобальные и региональные 
вызовы», «Контентный голод: как его победить?», «Обра-
зование в кино и телеиндустрии: как бороться с нехват-
кой кадров?», «Развитие киноиндустрии в регионах».
Если обобщать все прозвучавшее, сделаем ряд выводов. 
Прежде всего, нужно смотреть на киноиндустрию как на 
явление в целом. В текущем году из репертуара кинотеа-
тров ушли основные голливудские игроки. Как результат 
— возник контентный голод. Чтобы заполнить лакуны, 
требуются средства, идеи и люди, которые будут вопло-
щать фантазии в реальность, используя предоставленные 
им ресурсы. Также немаловажно, чтобы зритель узнал 
о том, что его эмоциональный голод способно удовлетво-
рить то или иное кинопроизведение.
Министерство культуры России и Фонд кино направили 
свою финансовую поддержку на производство контента. 
Финансирование увеличили — в этом году распределили 
около 10 миллиардов рублей. Минкульт поддержал около 
150 проектов, Фонд кино — 35 новых картин и 60 на этапе 
дофинансирования. Эта цифра в пять раз больше, чем в 
2021 году. Глава одной из онлайн-платформ, продюсер 
Игорь Мишин отметил, что необходимо, чтобы министер-
ство выделяло средства не только на производство, но и на 
продвижение контента. С чем министр культуры России 
Ольга Любимова согласилась, прибавив, что нужно точнее 
проработать механизм финансирования маркетинга, да-
бы выделенные средства не расходовались впустую.
Также прозвучала мысль о том, что благодаря уходу голли-
вудской продукции с поля российского кинопроката за 
два-три года можно полностью перекроить индустрию 
кино. Однако для создания качественного продукта не-
обходима конкуренция. И чтобы закрыть пробелы, выпу-
скать нужно по 350–400 фильмов в год, отметил продюсер 
Сергей Сельянов. Помимо бюджетов, для этого необходи-
мы еще идеи, мозги, человеческие ресурсы и квалифици-
рованные кадры. Следовательно, у отрасли есть запрос на 
подготовку новых специалистов.
Добавим, что остро стоит проблема закрытия кинозалов 
и некоторых кинотеатров. Так, председатель Ассоциации 
владельцев кинотеатров Алексей Воронков озвучил, что 
сейчас закрыто более 700 кинозалов, а на 15 октября у от-
расли убыток в 4,5–4,6 миллиарда рублей. В феврале мо-
гут быть новые закрытия.
Здесь встает вопрос параллельных показов блокбастеров, 
к которому среди представителей киноиндустрии отно-
сятся по-разному. Так, часть спикеров считает, что подоб-
ная демонстрация отвечает запросам публики и помогает 
кинотеатрам оставаться на плаву. В то время как другие 
видят в этом опасность для защищенности российского 
контента на мировом пространстве. Также говорилось 
о том, что при отсутствии рекламной поддержки даже за-
рубежные фильмы не столь востребованы.
Отдельно обсудили кинообразование и региональный 
кинематограф, для которых также открываются новые 
возможности и определенные перспективы.
Если резюмировать, то отечественной киноиндустрии 
нужны свежие кадры, готовые делать качественный кон-
тент за небольшие деньги, высоко профессиональный 
и эффективный пиар, а также доверие зрителей.

Запад ввел потолок цен на российскую нефть. До сей поры 
экономические санкции, которые направляли против нас, 
приводили к прямому ущербу для Европы. У России же до-
ходы от продажи углеводородов пошли в рост. Путин преду-
преждал, что мы не станем поставлять нефть недружествен-
ным странам, которые согласятся на антирыночный меха-
низм в виде потолка цен, каким бы он ни был.  Но с ответом 
власти РФ не торопились. Пусть Запад стреляет себе в коле-
но — это его выбор. Россия же должна в новой для нефтяного 
рынка ситуации выбрать эффективную тактику, увеличить 
прибыль и более усложнить жизнь бывшим партнерам. 
Стало известно, что все ведомства согласовали указ президен-
та с ответом на потолок цен. Указ будет опубликован в бли-
жайшие дни. Пока Россия размышляла над контрударом, 
в Эль-Рияде состоялись переговоры лидеров Китая и Саудов-
ской Аравии. Десятки соглашений, в том числе в экономиче-
ской сфере, которые касаются нефтяного рынка. Общий 
тренд: Саудовская Аравия, которая десятилетиями ориенти-
ровалась на Запад и была верным союзником США, меняет 
курс и склоняется к тесному сотрудничеству с Китаем. Шейхи 
Ближнего Востока не реагируют на призывы Запада одобрить 
потолок цен на нашу нефть. Напротив, намечено снижение 
добычи углеводородов, что приведет к росту цен на рынке. 
Если бы 150 лет назад какой-нибудь пророк сказал, что люди 
будут воевать из-за нефти, его подняли бы на смех. Люди вое-
вали из-за земли, золота, рабов, пряностей, но из-за нефти?! 
Смешно! В XXI веке, несмотря на все потуги развить альтерна-
тивную энергетику, «черное золото» остается главной при-
манкой при разжигании конфликтов. Когнитивный диссо-
нанс: Запад делает ставку на «зеленую» энергетику, но по-
прежнему использует нефть в качестве главного политиче-
ского инструмента. Даже ребенок с задержкой в развитии 
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Американский актер Джеймс Марсден в фильме «Бунт ушастых» (2011). Согласно сюжету, кролик Хэппи 
не хотел продолжать семейное дело и разносить детям подарки перед Пасхой, а хотел играть рок-н-ролл. 
Он сбежал из дома и оказался в Голливуде, где попытался пробиться в люди, но случайно попал под колеса 
машины безработного лоботряса Фреда. Теперь Фреду придется взять на себя ответственность за случивше-
еся и временно исполнять обязанности сказочного кролика, пока тот не поправится от травмы.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Ледяной поток 
над Европой

сообразил бы, что в нынешней кризисной ситуации «зеленая» 
энергетика для Запада —  смертельный яд, а нефть — спасение 
и живая вода. Уже сейчас в Западной Европе, когда эффект по-
толка еще не действует, только пугливые опасения, закрылась 
треть АЗС. В Германии наметилась тенденция: пенсионеры уез-
жают на зиму в Калининградскую область, как сообщил ее губер-

натор, потому что 4 месяца в России по деньгам — это один 
месяц дома. Из-за повышения цен на энергоносители идет 
массовая миграция высокотехнологичных и энергоемких 
производств из Западной Европы в США, где новому бизнесу 
обещан режим поддержки.
Кстати, недавно состоялся визит президента Франции Макро-
на в США. Перед визитом Макрон уверял, что припрет коллегу 
Байдена к стенке аргументами о том, как можно продавать 
европейским союзникам газ в четыре раза дороже, чем на сво-
ем внутреннем рынке. Святая простота! В бизнесе припереть 
американца к стенке — дело еще более утопичное, чем до-
гнать Савранского из «Покровских ворот». Байден угостил 
гостя шикарным ужином, но на прощание сказал: «Извините, 
месье, это просто бизнес». Комментируя визит, Макрон глубо-
комысленно сказал: «Цели у нас одни, но произошла рассин-
хронизация». В условиях энергетического голода надо осваи-
вать термины из электротехники, но тогда что дальше? Ко-
роткое замыкание и перезагрузка сетей, чтобы вернуться 
к надежному источнику питания?
Западные лидеры тешат себя иллюзией, что, установив пото-
лок цен на российскую нефть, они обретут крышу, под кото-
рой смогут схорониться от кризиса. Опыт нефтяного рынка 
говорит о том, что это будет натяжной дырявый потолок. 
И бизнесмены в Западной Европе печенкой чуют этот исход, 
иначе бы, услышав последний звонок, не закупали рекордны-
ми темпами российскую нефть.
Может быть, России пожалеть Европу, ведь пока уровень по-
толка нам удобен? Не думаю, что Европу надо жалеть. Европа 
объявила войну России на выживание по всем фронтам. Вы-
браться из морока можно только собственным прозрением. 
Как говорится, спасение утопающих — дело рук самих утопа-
ющих. 
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Любопытный эксперимент собираются провести в четырех 
крупных американских больницах. Врачей будут знакомить 
с положительными отзывами пациентов, специально со-
бранными в соцсетях и на форумах. Инициаторы проекта 
уверены: даже успешному доктору необходимы подтверж-
дения того, что его труд нужен людям и что они ему благо-
дарны. Такие подборки должны помочь врачам справиться 
с профессиональным выгоранием, которое становится би-
чом мирового здравоохранения.
Наверное, каждый сталкивался со специалистами, поражен-
ными этим загадочным недугом. Его главные симптомы: 
полное равнодушие к пациенту, стремление отгородиться от 
его проблем если не Великой Китайской стеной, то хотя бы 
небольшим заборчиком и откровенное нежелание пошеве-
лить хоть пальцем. Есть и другие, не столь видимые призна-
ки эмоционального выгорания — врачебный цинизм, по-
шленький жаргон, обезличивание больного, к которому от-
носятся как к набору симптомов, и демонстрация собствен-
ной значимости. Не слишком симпатичный портрет, верно? 
Впрочем, сам доктор тоже страдает, жалуется на быструю 
усталость, бессонницу, низкую работоспособность.
Зачастую таких врачей считают просто лентяями. Но пого-
ворите с ними про выгорание — и вам расскажут про пере-
грузки, про 12 ночных дежурств в месяц и обслуживание 
трех участков. Про оформление документации, которая яв-
ляется мерилом качества работы. И, конечно, про пациен-
тов, которые жалуются, угрожают, оставляют уничижитель-
ные отзывы, да еще и снимают прием на видео. Ну, как тут, 
спросят вас, остаться Врачом с большой буквы? Или хотя бы 
просто человеком.
В обществе под эмоциональным выгоранием принято пони-
мать нечто более возвышенное. Дескать, психика врача 

Выгорают синим 
пламенем

страдает из-за постоянного соседства смерти, острого ощуще-
ния бессилия медицины. Особенно это касается персонала он-
кологических отделений, реанимации, скорой помощи. Имен-
но оттуда — специфический юмор на грани, а то и за гранью 
цинизма. О выгорании врачей часто говорили во время панде-
мии, когда люди вдруг начали умирать от какой-то простуды. 

Да, в медицине есть горькие минуты. Но проблема выгора-
ния намного шире.
Как профессиональное заболевание его открыли в 1970-х 
годах. А сегодня даже включили в Международную класси-
фикацию болезней. Тесты проводятся в разных странах, и их 
результаты могут шокировать. В странах Евросоюза, к при-
меру, признаки эмоционального выгорания обнаружены 
у двух третей семейных врачей. В Гонконге — у 31 процента 
специалистов госучреждений. В свое время подобное иссле-
дование провели в Амурской области. Отдельные симптомы 
выявлены больше чем у половины врачей, выраженное вы-
горание — у 16 процентов терапевтов. То есть дело не в зар-
плате, это общемировая тенденция.
Физиологическим и психическим истощением чревата сама 
работа врача. Ответственность за здоровье, а то и жизнь па-
циентов, жалобы и судебные иски, неизбежные ошибки... 
А врач сегодня — профессия массовая. И большинство идет 
в мединститут просто в силу семейных традиций или ради 
некоего воображаемого престижа. А потом, когда ошибка 
становится очевидной, уже поздно, слишком много сил и лет 
потрачено на получение заветного диплома.
Что же делать, как бороться с профессиональным выгорани-
ем? Недостатка в советах нет, как нет и эффективного лекар-
ства от этой напасти. Рекомендуют правильную организа-
цию труда, овладение навыками борьбы со стрессом и раз-
личными техниками релаксации, тренинги, рациональную 
психотерапию. А еще — не драматизировать свою работу 
и вообще по возможности дистанцироваться от занимаемой 
должности.
Ну да, дистанцироваться от работы и больных, наверное, по-
лезно для здоровья. Только, если это хорошо удается, пере-
стаешь быть врачом.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и закули-
сье киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит фигуристка, олимпийская чемпионка в танцах на льду Татьяна Навка, которая выступила в роли царицы Саис на предпремьерном 
показе нового ледового шоу «История любви Шахерезады». В главных ролях новогодней премьеры выступили и другие звезды мирового фигурного катания, много-
кратные чемпионы России, Европы и мира, олимпийские чемпионы — Виктория Синицина и Никита Кацалапов. На показе зрители могли увидеть необычное со-
четание элементов фигурного катания, завораживающей восточной хореографии и ярких костюмов. И, конечно, погрузиться в сказочную атмосферу, где побежда-
ют любовь и свет. 
По словам самой Татьяны Навки, которая выступила также генеральным продюсером проекта, «Тысяча и одна ночь» — это не просто сборник потрясающих забавных 
и мудрых восточных сказок. Это прежде всего история любви царя Шахрияра и храброй отважной девушки Шахерезады. Именно через призму зарождения и рас-
цвета этой любви, пояснила Татьяна Навка, спортсмены и рассказывают зрителям новую восточную сказку. Увидеть захватывающее дух ледовое представление 
можно с 24 декабря по 7 января в одном из столичных дворцов спорта.

Справиться 
с тревожностью
Один из дежурных запросов к психологам — беспокой-
ство детей, повышенная тревожность. Они просятся в по-
стель к родителям, плачут, требуют держать включенным 
свет. Она мешает социализации: страшно входить в лифт, 
переходить дорогу, отвечать на уроках. Жалуются мамы, 
подробно описывая манипуляции, которые они соверши-
ли, чтобы успокоить ребенка. Сколько внимания, а про-
блема не уходит! Конечно, вы же создаете тепличные ус-
ловия. Все внимание и забота направлены на то, чтобы 
оживить тревожность, расчистить место для нее, заста-
вить явиться в подробностях. Самая сильная связь у ре-
бенка с матерью, и когда мама и сама мается страхами, 
страдает от неуверенности в будущем, тревожность ре-
бенка подпитывается. 
«Как справиться с собственной тревожностью?» — во-
прос, с которым и нужно идти к психологу, или просто за-
дача, которую стоит ставить перед собой, четко понимая, 
что из-за внутренней хаотичности взрослого человека 
страдает тот, кто пока не накопил опыта совладания 
с сильными эмоциями. Одна из реакций детей на мате-
ринский хаос — затормаживание ответных реакций, 
равнодушие. 
Переломный момент в отношениях с родителями проис-
ходит, похоже, в 9–12 лет, время эмансипации от мамы, 
когда становится ясно, что она не справляется и сама нуж-
дается в успокоении и поддержке. По логике, между тре-
вожной матерью и ребенком должен встать спокойный, 
уверенный отец. Если только он сам не перепуганный 
с детства мальчик, который предпочитает закрыть глаза 
и выключить звук в ответ на сигналы тревоги со стороны 
домочадцев. Отцы все чаще осознают свою роль психоло-
га в семье, стража спокойствия. Это только кажется, что 
дети боятся шорохов, наказаний, болезней. Они боятся 
будущего, с которым родители не справятся. Источником 
тревожности может быть любой член семьи, а транквили-
затором — сам ребенок. Мудрость часто путают с опытом 
и умом, но, скорее всего, она проявляется в виде спокой-
ствия, которое дает возможность не тратить силы по-
пусту, ясно видеть цель, трезво оценивать свои ресурсы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Треть россиян хочет 
поменять работу 
на более простую.
И как вам?

МАРИНА ТАРНОПОЛЬСКАЯ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ПОДБОРУ ПЕРСОНАЛА 

Результаты опроса, которые 
показали, что большинство 
респондентов считают свою 
работу сложной, связаны, 
в первую очередь, с происхо-
дящими в стране обществен-
но-политическими события-
ми. Разумеется, они психоло-
гически сказываются на лю-
дях, из-за чего им становится 
сложнее концентрироваться 
на труде. Более того, эти по-
литические события носят 
экономические последствия, 
из-за чего становится нелегко 
предпринимательскому сооб-
ществу. В условиях, когда Рос-
сия ведет спецоперацию, тя-
жело принять какие-то меры, 
которые сразу будут действо-
вать. Необходимо время. Дру-
гая причина, на мой взгляд, 
заключается в специфике 
мышления русского человека, 
которому всегда кажется, что 
ему сложнее, чем остальным.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Такой результат опроса — это 
нормально. Я бы еще в этот 
список добавила, что большой 
процент россиян хотели бы 
сменить место жительства, 
мужа или жену, отцов и детей 

и так далее. И то, что цифра 
в опросе настолько высока, го-
ворит о том, что в обществе 
сейчас много стресса. Люди 
желают изменить что-то к луч-
шему, считая свою жизнь, 
работу, судьбу испытанием, 
и поэтому хотят большей лег-
кости, успеха, денег, счастья, 
бонусов. А уйти на новую ра-
боту — менее травматично, 
чем поменять, например, се-
мью или страну. Но хотеть не 
значит делать. Намного мень-
ше трети россиян действи-
тельно решатся сменить рабо-
ту. Даже несмотря на то, что 
сейчас есть масса возможно-
стей переобучиться, даже бес-
платно, получить новую про-
фессию и работать дистанци-
онно. Так что такие настрое-
ния вряд ли хоть как-нибудь 
повлияют на общество. 

МАРИНА БАСКАКОВА
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ РАН 

Что такое тяжелая работа? 
Это  физический труд, где че-
ловек, например, поднимает 
большие веса. Сложно рабо-
тать и в ИТ-сфере. Но разница 
в том, что первые получают 
низкую зарплату, а вторые — 
высокую. Вряд ли айтишни-
ки, которые заняты, как они 
считают, очень сложным тру-
дом, будут что-то менять 
в своей жизни. Если только 
они поймут, что им сложно 
схватывать новые знания. 
Эти люди понимают, что они 
высоко оплачиваемые специ-

Согласно исследованию крупного сервиса по поиску вакансий, 46 процентов росси-
ян уверены, что у них сложная работа. При этом 31 процент опрошенных заявили, 
что они хотели бы сменить свою сферу деятельности или заменить нынешнюю ра-
боту на менее трудную. 

вопрос дня

Подготовили ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

алисты. А, например, педагог, 
у которого тоже, безусловно, 
сложная работа, может бро-
сить свою учительскую карье-
ру и уйти в другую сферу. 
В частности, те, кто препода-
вал информатику, могут пой-
ти в продавцы программных 
продуктов. Поиск других спе-
циальностей связан либо 
с выгоранием, либо с день-
гами. Но надо понимать, 
что простых профессий не 
бывает вообще. Все зависит 
от уровня квалификации 
и возраста. 
Если же выбирать между фи-
зическим и умственным тру-
дом, то мне кажется, что по-
следний сложнее. Но и пре-
стижнее.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Сменить работу люди хотят 
потому, что она может быть 
не только физически тяжела, 
но и экономически. Согласи-
тесь, высокая зарплата — хо-
роший стимул. Кроме того, 
сейчас прогнозы не самые 
позитивные. По статистике, 
с начала года падение зарплат 
составило около 1,5 процента. 
А реальные доходы населе-
ния снизились на 1,7 процен-
та. Да, безработица в России 
сейчас находится на макси-
мально низком уровне, но при 
этом треть компаний не соби-
рается платить своим сотруд-
никам новогодние бонусы — 
премии или тринадцатые зар-
платы. Для многих людей этот 
факт тоже может послужить 
стимулом для смены работы. 
И не стоит забывать об общей 
нервозности и неопределен-
ности. Конечно, на людях ска-
зывается и психологический 
дискомфорт.

Четыре Деда Мороза 
приоткрыли тайны праздника

В Москве в парке развлече-
ний «Сказка» состоялась но-
вогодняя игра «Слет Дедов 
Морозов». Гости узнали, 
какие праздничные тради-
ции существуют в разных 
странах.

Снегурочка в бело-
синем платье, Эльф 
в полосатых брюках 
и Кролик с длинными 
ушами весело машут 
руками, приветствуя 
гостей, которые уже 
собираются на празд-
ник. Сказочные пер-
сонажи сопровожда-
ют детей между лока-
циями интерактив-
ной игры. Она не 
только развлекатель-
ная, но и образова-
тельная. С помощью неболь-
ших заданий ребята погрузи-
лись в культуру и традиции 
главного зимнего праздника 
в разных странах.
Всего на «слет» собрались 
четыре Деда Мороза. Пер-
вый — Йоулупукки из Фин-
ляндии — вместе с маленьки-
ми гостями поздравлял персо-
нажа Кроша из любимого 
многими мультфильма «Сме-

шарики» с годом Кролика. 
Следующее задание дети вы-
полняли с Санта-Клаусом. Он 
пригласил ребят помочь ему 
украсить новогодние пряни-
ки, чтобы успеть поздравить 
ребятишек с праздником. 
— Он был в виде елочки, и мы 
покрыли его вкусной глазу-

рью, — рассказал 
один из участников 
праздника Михаил 
Бабин. — И пока она 
не застыла, нужно бы-
ло посыпать пряник 
разноцветными ша-
риками. 
После «вкусного» ма-
стер-класса дети от-
правились по оле-
ньим следам к следу-
ющему волшебнику. 
На двухэтажной ка-
русели они встрети-
ли французского Де-
да Мороза — Пер-

Ноэля. Вместе с ним они ре-
шали загадки про традиции 
празднования Нового года. 
В финале волшебный марш-
рут привел гостей к нашему 
русскому Деду Морозу. Он 
подготовил целую музыкаль-
ную программу — «Снежная 
дискотека». Дети раскидыва-
ли серебряный дождик, ими-
тируя настоящий снегопад. 
По завершении программы 

Дед Мороз подарил юным по-
сетителям сладкий подарок.
— Праздник получился очень 
насыщенным и, главное, ин-
тересным для детей, — рас-
сказала посетительница Да-
рина Бикейкина, которая 
пришла на праздник с дочкой 
Сандрой и сыном Марком.
По словам русского Деда Мо-
роза, даже родители подклю-
чились к их интерактивной 
программе и, как дети, с инте-
ресом отвечали на хитрые во-
просы. Это ли не настоящее 
новогоднее чудо!
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

традиции

Еда и косметика 
из отечественного сырья
Национальная ассоциация 
производителей и перера-
ботчиков конопли «Русская 
пенька» совместно с Союзом 
журналистов Москвы пред-
ставила блюда из разрешен-
ных сортов конопли.

Презентация прошла за ужи-
ном, где вся еда была приго-
товлена из конопляных муки, 
масла и ядер (семян. — «ВМ»).
— В Мордовской области есть 
поля в несколько тысяч гекта-
ров, где выращивается техни-
ческая конопля, — рассказал 
директор ассоциации «Рус-
ская пенька» Александр Ку-
чинский. — Эти сорта разре-
шены государством, так как 
в них нет содержания психо-

активных веществ. Такая про-
дукция полезна, потому что 
в конопле очень высокое со-
держание протеина.
Из такой муки можно приго-
товить брауни и пасту, из 
ядер — соусы. Делают из ко-
нопли и косметику. 
— Мы совершенно забыли эту 
культуру. Ведь исконно на Ру-
си выращивали коноплю и де-
лали из нее не только еду, но 
даже ткани, — рассказала экс-
перт в сфере органического 
сырья Татьяна Вьюгина. — 
В условиях импортозамеще-
ния это очень актуально, по-
тому что конопля поможет 
заменить зарубежное сырье.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
20/ХII Королевские игры. 
21/ХII Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 23/ХII По-
минальная молитва. 24/ХII Юно-
на и Авось. 25/ХII Ложь 
во спасение. 27/ХII премьера 
Последний поезд. 28/ХII Лю-
Боль. 29/ХII Вишневый сад. 
30/ХII премьера Старомодная 
комедия. 31/ХII в 18 ч. Tout 
Paye, или Все оплачено.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15 А (на терри-
тории Таганского детского 
парка), ✆ (985) 400-86-99
20/ХII в 17 ч. и 11 ч. 30 м. (доп.), 
21/ХII в 17 ч., 22/ХII в 17 ч., 

23/ХII в 17 и 14 ч. (доп.), 
24/ХII в 11 ч. 30 м., 14 ч. и 16 ч. 
30 м., 25/ХII в 11 ч. 30 м., 14 ч. 
и 16 ч. 30 м., 27/ХII в 17 ч., 
28/ХII в 17 ч., 29/ХII в 14 и 17 ч. 
и 30/ХII в 14 и 17 ч. Новогодний 
праздник и спектакль «Дед 
Мороз».

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина)
Тверской бульвар, 11. 
✆ (915) 168-07-14,
✆ (499) 484-77-77 (доп. 3435)
13/I в 19 ч. «Новогодний дивер-
тисмент». Владимир Скоморо-
хов (фортепиано). Чайковский, 
Вивальди, Оффенбах, Штраус-
отец, Штраус-сын и др.

до Нового 
года 

осталось 

дней
13

В переводе имя француз-
ского Деда Мороза Пер-
Ноэля означает «отец 
Рождества». У грузинско-
го волшебника Товлиса 
Бабуа имя переводится 
как «снежный дедушка», 
а у эстонского Йыулува-
на — «рождественский 
дед». Дед Мороз из Арме-
нии Каханд Пап — это 
«дедушка Каледа».

кстати

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А

17 декабря 14:01 Российский Дед Мороз водит хоровод с детьми. Вместе с зимними 
волшебниками из других стран он рассказал ребятам, как в мире празднуют Новый год
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ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.


